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75 años educando y evangelizando
¡La Católica celebra el 75 aniversario de su fundación!

75 años educando y evangelizando
¡La Católica celebra el 75 
aniversario de su fundación!
La Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico, en sus inicios 
Universidad Santa María y 
posteriormente Universidad 
Católica de Puerto Rico celebrará, 
durante el 2023, el 75 aniversario 
de su fundación.  Desde 1948, La 
Católica ha estado en constante 
crecimiento académico, de 

evangelización, de impacto social  y 
en constante evolución, pero 
siempre con su misión y visión 
como norte.
 
“El 2023 será el 75 aniversario 
de nuestra Universidad. En 1948 
comenzó con dos propuestas: 
preparar maestros y preparar 
enfermeras. Setenta y cinco 
años después la hoy Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 

Rico tiene siete facultades con 
programas subgraduados y 
graduados. ¿Cuál ha sido el hilo 
conductor a lo largo de este 
camino? La fidelidad a su identidad 
y misión como una Universidad 
Católica llamada a ser testigo 
del Evangelio en todo lo que nos 
es propio: enseñar, investigar, 
diseminar, dialogar y acompañar” 
expresó el Dr. Jorge Iván Vélez 
Arocho, presidente.
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“La propuesta de futuro tiene que estar 
cimentada en nuestra identidad y misión” 
Mensaje del presidente para el inicio del segundo semestre 2022-2023 y la celebración  del 75 aniversario de  la 
Universidad

Iniciamos el segundo semestre del 
año académico 2022-2023 con 
ilusión y esperanza dentro de un 
contexto de grandes desafíos locales 
e internacionales. El 2023 será 
particularmente importante para 
nuestra Universidad… celebraremos 
el 75 aniversario de su fundación 
en 1948. En su inicio se llamó 
Universidad Católica Santa María, 
más tarde cambió su nombre a 
Universidad Católica de Puerto Rico 
y, al otorgarle el reconocimiento 
como universidad pontificia, cambió 
su nombre a Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico.
En el marco de esta celebración 
enfatizaremos la identidad y misión 
de nuestra Universidad. La propuesta 
de futuro tiene que estar cimentada 
en nuestra identidad y misión. 
Recientemente, el cardenal José 
Tolentino de Mendonza, prefecto 
del Dicasterio para la Cultura y 
la Educación, en una actividad 
de la Federación Internacional de 
Universidades Católicas planteó 
las cuatro claves que deben regir 
a las universidades católicas y 
recordó al papa Francisco cuando 
dijo: “La educación es un acto de 
esperanza que, desde el presente, 
mira al futuro”. ¿Y cuáles son estas 
cuatro claves que propone para 
avanzar firmemente hacia el futuro? 
Identidad, misión, diálogo y pastoral 
universitaria.
Veamos lo que plantea sobre la 
identidad.  Enfatizó, “[…]sin ella, la 
universidad se alejaría de la misión 
de educar, a ejemplo de Jesús, el 
Maestro, y se convertiría en una 
fábrica de títulos profesionales”. La 

Constitución Apostólica Ex Corde 
Ecclesiae sobre las universidades 
católicas en el numeral 13 nos 
recuerda la identidad de nuestra 
Universidad:
“13. Puesto que el objetivo de 
una Universidad Católica es el de 
garantizar de forma institucional 
una presencia cristiana en el 
mundo universitario frente a los 
grandes problemas de la sociedad 
y de la cultura, ella debe poseer, en 
cuanto católica, las características 
esenciales siguientes:
1. una inspiración cristiana por 
parte, no solo de cada miembro, 
sino también de la comunidad 
universitaria como tal;
2. una reflexión continua a la luz 
de la fe católica, sobre el creciente 
tesoro del saber humano, al que trata 
de ofrecer una contribución con las 
propias investigaciones;
3. la fidelidad al mensaje cristiano tal 
como es presentado por la Iglesia;
4. el esfuerzo institucional al servicio 
del pueblo de Dios y de la familia 
humana en su itinerario hacia aquel 

objetivo trascendente que da sentido 
a la vida”.
El cardenal Tolentino alertó sobre los 
peligros que fracturan la identidad 
a los cuales se enfrentan las 
universidades católicas:
“1. Una tentación que quebranta la 
identidad es la autopreservación de la 
institución, es decir, esa introversión 
excesiva que paraliza el dinamismo 
educativo, dándole la espalda a la 
realidad. La autopreservación nos 
convierte en funcionarios de la 
educación, en perjuicio de la acción 
evangelizadora de la Universidad, 
hasta el punto de multiplicar la 
distancia entre los profesores y 
los alumnos, entre los mismos 
profesores, entre los propios 
alumnos, y entre la Institución, 
la Iglesia y la sociedad. Es decir, 
desaparecen las obras y los gestos de 
la vida cotidiana, con lo que dejamos 
de sentirnos hermanos.
2. Otra tentación que perjudica a la 
identidad es la autorreferencialidad. 
En el caso de la universidades 
católicas, se es autorreferente 
cuando en el fondo sólo se confía en 
las propias fuerzas y se experimenta, 
como Institución, una cierta 
superioridad”.
La segunda clave es la misión. 
Enfatiza el cardenal Tolentino “Una 
institución educativa católica debe 
evitar la aspiración de convertirse 
en una parroquia o en un grupo de 
devoción”. Ex Corde Ecclesiae nos dice 
sobre la misión en el numeral 14:
“A la luz de estas cuatro 
características, es evidente que 
además de la enseñanza, de la 
investigación y de    los servicios 

Continúa en la siguiente página...
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comunes a todas las universidades, 
una Universidad Católica, por 
compromiso institucional,  aporta 
también a su tarea la inspiración y 
la luz del mensaje cristiano. En una 
Universidad Católica, por    tanto, los 
ideales, las actitudes y los principios 
católicos penetran y conforman 
las actividades  universitarias 
según la naturaleza y la autonomía 
propias de tales actividades. En una 
palabra, siendo al mismo tiempo 
Universidad y Católica, ella debe ser 
simultáneamente una comunidad de 
estudiosos, que representan diversos 
campos del saber humano, y una 
institución académica, en la que el 
catolicismo está presente de manera 
vital”.
Enfatiza Ex Corde Ecclesiae “En una 
Universidad Católica la investigación 
abarca necesariamente: a) la 
consecución de una integración del 
saber; b) el diálogo entre fe y razón; 
c) una preocupación ética y d) una 
perspectiva teológica”.
Junto a la identidad y misión el 
cardenal Tolentino resalta el diálogo 
como un elemento central de una 
universidad católica.  Escuchemos:
“Las instituciones educativas 
católicas, por su naturaleza eclesial, 
están llamadas a compartir el diálogo 
como un elemento constitutivo de 
su identidad. En otras palabras, 
invitadas a practicar la gramática 

del diálogo, no como un expediente 
tecnicista, sino como modalidad 
profunda de relación, como expresión 
de sinodalidad. Las comunidades 
educativas católicas no pueden ser, 
si no son sinodales. Deben permitir 
que la persona se exprese y crezca 
humanamente en un proceso de 
relación dialógica, interactuando de 
manera constructiva, ejercitando 
el respeto, comprendiendo los 
diferentes puntos de vista, creando 
confianza en un ambiente de 
auténtica armonía”.
Resulta muy interesante el énfasis 
que el cardenal Tolentino pone 
en la cuarta clave …la Pastoral 
Universitaria. Veamos  lo que nos 
dice:
“Sea como sea, sería laudable que 
nuestras Universidades propiciaran 
e impulsaran una pastoral renovada, 
que encarne la fe, a través de las 
actividades diarias, con momentos 
significativos para la oración, la 
reflexión y la profundización cultural. 
La pastoral debe tener en cuenta que 
un rasgo característico de los jóvenes 
de hoy es el compromiso social. El 
voluntariado es una escuela de vida 
dentro de la propia escuela.
Al enfatizar la importancia de la 
Pastoral Universitaria nos trae 
a la atención al papa Francisco 
en su Exhortación Apostólica 
Postsinodal Christus vivit cuando dijo:

Hay muchos jóvenes dispuestos 
a comprometerse con iniciativas 
de voluntariado, ciudadanía 
activa y solidaridad social, que 
hay que acompañar y alentar 
para que emerjan los talentos, las 
competencias y la creatividad de los 
jóvenes y para incentivarles a asumir 
responsabilidades. El compromiso 
social y el contacto directo con los 
pobres siguen siendo una ocasión 
fundamental para descubrir o 
profundizar la fe y discernir la propia 
vocación”.
Finalmente, el cardenal Tolentino 
nos recuerda la importancia de la 
dimensión cultural en la Pastoral 
Universitaria:
“Otro elemento importante 
que debemos tener presente e 
intensificar es la dimensión cultural. 
La disposición tomada por el Papa 
Francisco con la creación de un 
nuevo dicasterio donde la cultura y la 
educación están juntas es un desafío 
al que deberemos responder juntos, 
buscando más sinergias, corriendo 
más riesgos”.
Querida comunidad universitaria, 
en este año 2023…año del 75 
Aniversario los invito a reflexionar 
sobre nuestra identidad y misión 
y qué hacemos para fomentar el 
diálogo y  para fortalecer nuestra 
Pastoral Universitaria.

...viene de la página anterior6
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Inicia el semestre enero 2023

¡Bienvenidos Pioneros!
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¡La Programación Radial Pionera cumple 
su primer aniversario!
La Católica celebra por todo lo alto la transmisión ininterrumpida de los 11 programas de interés social

La Programación Radial Pionera 
está de fiesta al cumplir el primer 
año de transmisión ininterrumpida 
por las ondas radiales de Católica 
Radio 88.9 FM y 89.1 FM y por 
las plataformas digitales.  Este 
ambicioso proyecto comenzó 
en noviembre de 2021 con la 
transmisión de 10 horas semanales 
de programación que atiende las 
necesidades sociales y la discusión 
de temas de actualidad. A estos 
programas se le unió en agosto de 
2022 el lanzamiento de la nueva 
temporada de Arranca Puerto Rico 
completando así la jornada de la 
variada programación.

La Católica, en especial la Oficina 
de Prensa y Comunicaciones de la 
PUCPR, quiso celebrar el primer 
aniversario de esta gran aventura. 
Para esto se llevó a cabo una cena 
en la que se compartió con los 
moderadores de los  programas y el 
personal de apoyo para el logro de 

estos .
“Agradecemos esta gran 
oportunidad que profesionalmente 
se nos presenta.  Ha sido un 
fructífero año de grandes retos 
desde que comenzamos en este 
proyecto radial que más bien ha 
resultado una aventura. Y como 
buena aventura, hemos tenido 
sucesos inesperados, tropiezos, pero 
también grandes logros.  El propósito 
es buscar soluciones, como dijo el 
presidente al momento de presentar 
el proyecto, “Puerto Rico es una 
Isla fracturada y hay que proponer 
cambios desde la fractura misma”.  
Así ha sido, ustedes, a pesar de 
la complicada agenda que tienen 
han decidido que su compromiso 
con Puerto Rico es primero” 
sostuvo Jalibeth Rodríguez Rivera, 
directora de la Oficina de Prensa y 
Comunicaciones de la PUCPR.

Por su parte, Alondra Bermúdez, 
coordinadora de medios, manifestó 

que “Cada uno, desde su área de 
peritaje, ha contribuido para que 
nuestro pueblo tenga un respiro de 
tantas circunstancias que provocan 
desesperanza, a través de un balance 
perfecto: el análisis serio y objetivo 
de temas neurálgicos, los valores 
sociales que nos distinguen como 
pueblo, la acción evangelizadora, la 
literatura formando a los niños, la 
arquitectura, la belleza de nuestros 
paisajes y nuestra gastronomía”.

Durante el evento se presentaron 
estadísticas de la audiencia. “En 
nuestro canal de YouTube nuestra 
programación radial se encuentra 
entre los playlists más escuchados, 
siendo el Top Five de este mes 
Arquitectura en Blanco y Negro, 
Somos Cuidadores, Qué Viva la 
Familia, Desde el Observatorio y 
Actualidad Pública” explicó Jalibeth.
Para acceder a la programación 
visita https://programacionradial.
pucpr.edu/
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#PIONEROS EN EL MUNDO

La internacionalización como motor 
transformador de la educación de hoy
La Católica fortalece las oportunidades de educación global

La educación virtual, que cobró 
auge por la pandemia, ha abierto 
innovadoras perspectivas para 
la educación en Puerto Rico, 
particularmente en la educación 
universitaria.  En esa línea, la 
Pontificia Universidad Católica se 
ha mantenido a la vanguardia al 
proveer experiencias académicas que 
transformen el aprendizaje.

De acuerdo con el director ejecutivo 
de la Oficina de Relaciones 
Internacionales de la PUCPR, Joel 
Vélez Colón, La Católica dio un 
paso adelante al proveer estrategias 
para que los estudiantes vivan 
la experiencia real en el campo 
profesional actual, con una inmersión 
en los escenarios históricos o 
de práctica, fortaleciendo así la 
enseñanza, la investigación y 
el servicio a la comunidad.  En 
los últimos 3 años, sobre 1,000 
estudiantes y profesores han vivido 
esta experiencia de transformación 
mediante diversas modalidades de 
estudios.

“La Oficina Institucional de 
Relaciones Internacionales (OIRI) ha 
facilitado intercambios estudiantiles 
con universidades asociadas a La 
Católica mediante convenios tales 
como la Federación Internacional 
de Universidades Católicas, las 
asociaciones de universidades 
católicas en Estados Unidos, así 
como en América Latina y el Caribe, 
y la Asociación de Universidades 
y Colegios Hispanos con sede 
en Estados Unidos y que cuenta 
con miembros internacionales.  
Muchos estudiantes tienen la 

Director ejecutivo de la Oficina de Relaciones 
Internacionales de la PUCPR, Joel Vélez Colón, tiene a 
cargo una sólida agenda internacional.

opción de estudiar en universidades 
internacionales, ya sea de forma 
presencial o virtual en países como 
México, España, Colombia, Perú, 
entre muchos otros. La oferta de 
destinos académicos continúa 
ampliándose con convenios de 
colaboración con una universidad 
en Nagoya, Japón y otra en Macao, 
China”, resaltó Vélez Colón.

El director ejecutivo de la Oficina 
de Relaciones Internacionales de 
La Católica explicó que sobre 500 
estudiantes han participado de 
clases espejo con profesores de 
otros países. En ellas, los estudiantes 
de La Católica reciben una o más 
clases de un día con profesores 
internacionales. “Muchos estudiantes 
se han beneficiado de conferencias 
con profesores, investigadores y 

otros profesionales internacionales.   
De hecho, se ha solicitado la 
colaboración de universidades 
asociadas, públicas y privadas, en 
España, México y Colombia para que 
ofrezcan cursos de forma remota en 
Diseño de Modas, Administración de 
Empresas, Criminología y Lenguas 
Extranjeras”.

Además, la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico mantiene 
el intercambio de profesores de 
forma presencial o virtual.  “Por 
ejemplo, por tres años consecutivos, 
profesores de la PUCPR han 
participado del programa de verano 
UNIVA Global de la Universidad 
del Valle de Atemajac, con sede 
principal en Guadalajara, México. En 
este programa ya han participado 
4 docentes de diversas facultades. 
Profesores que, una vez se 
vincularon a este proyecto, siguen 
realizando otras iniciativas con estas 
universidades”, añadió.

La agenda de internacionalización 
de La Católica también incluye 
viajes académicos.  Para el 2023 ya 
hay programados 10 de estos viajes 
a destinos como Israel, Jordania, 
Egipto, España, Panamá, Costa 
Rica y otros, en temas de comercio 
internacional, diseño de modas, 
arquitectura, teología, historia y 
arte y se espera ampliar aún más la 
oferta.
Vélez Colón señaló que La Católica 
está comprometida con proveer 
las destrezas que hoy necesitan los 
estudiantes para enfrentar con éxito 
los retos, personales y profesionales, 
de la globalización.
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“Derechos humanos desde una mirada 
de Latinoamérica”
Académica de la UCO en Colombia comparte sus experiencias en la PUCPR
 
Los conflictos en Brasil, la guerra 
en Ucrania, las protestas en Irán 
continúa aumentando  la tensión 
internacional.  Los derechos 
humanos, según  la profesora Luisa 
Alejandra Saldarriaga Quintero, 
investigadora de la Facultad de 
Derecho de la Universidad Católica 
de Oriente, Colombia, juegan un 
papel fundamental en este asunto.

“Debemos discutir estos temas 
debido a la importancia que se le ha 
dado a los tratados internacionales 
para interpretar las obligaciones del 
Estado de respeto y garantía de los 
derechos humanos y, con lo cual, 
se amplía la perspectiva analítica 
de los estudiantes en su práctica 
profesional. Asimismo analizamos los 
mecanismos de acción jurídica para 
la exigibilidad de derechos cuando los 
recursos internos se hayan agotado”, 
acotó la profesora durante su visita a 
la Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico.

La letrada colombiana ofreció el 
curso Derecho Internacional de los 
Derechos Humanos en la Escuela de 
Derecho de la PUCPR.

Precisamente, Saldarriaga Quintero 
ha estado inmersa en la situación 
de conflictos entre el estado de 
Colombia y los grupos armados, por 
lo que compartió su experiencia con 
los Pioneros.

“Colombia ha vivido, por más de 50 
años, violentas confrontaciones con 
las Fuerzas Armadas Revolucionarias 
(FARC).   Sin embargo, el consenso 
para adelantar un diálogo 

fundamentado en la justicia y la paz 
tuvo fruto en el país con el Acuerdo 
de Paz firmado con la FARC, que 
pone fin a la violencia que mantuvo 
enfrentados al gobierno con este 
sector revolucionario”, detalló.

La experta en derechos humanos 
compartió sus experiencias con los 
estudiantes de la Escuela de Derecho 
de la PUCPR como parte de un 
acuerdo internacional  entre ambas 
instituciones.  Del 9 al 13 de enero de 
2023 impartió un curso intensivo que 
se centró en el Derecho Internacional 
Humanitario y cómo ejercen 
influencia en los ordenamientos 
jurídicos internos, particularmente 
en la cuestión de la vulnerabilidad 
de los grupos protegidos por los 
instrumentos internacionales de 
DDHH.

La profesora añadió “La experiencia 
de la clase fue increíble. 
Compartimos en las universidades 
muchos elementos que me facilitan 
el sentirme en casa, adicionalmente 
estar en una universidad confesional 
católica maximiza la experiencia”.

Para la abogada, natural de Medellín, 
la clase en temática de Derechos 
Humanos debe explorar experiencias 
reales, más allá de los salones.  Por 
esto, el grupo de adentró en la 
realidad de la comunidad Marueño de 
Ponce.  Allí evidenciaron la necesidad 
de la pedagogía de los derechos 
humanos.

“La pedagogía de los derechos 
humanos debe superar el aula 
de clases y convertirse en una 
experiencia de vida que transforme a 
los futuros profesionales”, afirmó la 
colombiana.

La profesora es abogada y psicóloga.  
Es especialista en  Cultura Política: 
Pedagogía de los Derechos 
Humanos y cuenta con un Magister 
en Educación.  Se destaca como 
docente investigadora del grupo 
de investigaciones jurídicas de 
la Facultad de Derecho de la 
Universidad Católica de Oriente, 
Colombia.

“Estoy muy contenta de estar 
en Puerto Rico y en la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico.  Es importante potenciar el 
trabajo en red que facilita, en este 
caso, la posibilidad de trabajo 
colaborativo  entre la PUCPR y la 
UCO.”, dijo.

Saldarriaga Quintero ha estado inmersa en la situación 
de conflictos entre el estado de Colombia y los grupos 
armados, por lo que compartió su experiencia con los 

Pioneros.
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Sólidos los proyectos de vinculación 
académica y de investigación

La visita de la paisana en suelo 
boricua responde a un amplio 
acuerdo colaborativo entre la 
PUCPR y UCO, luego de que en 
agosto pasado el profesor de la 
Clínica de Asistencia Legal de la 
Escuela de Derecho de la PUCPR, 
licenciado Jaime Cruz, participara 
de UCOnnection, una iniciativa 
académica y de investigación  que 
fomenta la internalización entre 
universidades.

Durante la visita en Puerto Rico, 
la  profesora colombiana y el 
licenciado Cruz sostuvieron una 
reunión con el presidente de 
la PUCPR, Dr. Jorge Iván Velez 
Arocho; el vicepresidente de 
Asuntos Administrativos y pasado 
decano de la Escuela de Derecho, 
licenciado José Frontera; el decano 
de la Escuela de Derecho, licenciado 
Fernando Moreno; la decana del 
Colegio de Ciencias de la Conducta 
y Asuntos de la Comunidad, Dra. Ilia 
Rosario; y el director ejecutivo de la 
Oficina Institucional de Relaciones 
Internacionales, Joel Vélez.

Entre los proyectos en agenda, se 
ampliarán las oportunidades de 
intercambio estudiantil y proyectos 
que fortalezcan la pastoral 
universitaria.

El presidente de la PUCPR, Dr. Jorge 
Iván Vélez Arocho, expresó “Reitero 
nuestro compromiso con esta 
alianza que hemos establecido entre 
nuestras instituciones para adelantar 
colaboraciones en investigación, 
enseñanza, movilidad estudiantil y 
de facultad y propuestas culturales. 
De una manera particular destaco 
las acciones que podemos y 
debemos realizar en el campo de la 
pastoral universitaria. Desde nuestra 
identidad y misión confiamos 
realizar en el corto plazo en la UCO 
y en la PUCPR encuentros con 
estudiantes y facultad que apoyen 
la acción misionera tan urgente 
en nuestras comunidades. Juntos 
podemos contribuir a hacer realidad 
el llamado del santo padre a lograr 
un Pacto Educativo Global a través 
del cual dialoguemos sobre la forma 
en que estamos construyendo 

el futuro del planeta y sobre la 
necesidad de invertir los talentos de 
todos, porque todo cambio necesita 
un camino educativo para generar 
una nueva solidaridad universal y 
una sociedad más acogedora”.

Igualmente, ambas instituciones 
trabajarán con proyectos de 
investigación.  De hecho, ya se 
encamina un estudio sobre la 
situación de los derechos humanos 
con un enfoque comparativo entre 
ambos países.

“Se propone trabajar en un 
proyecto de investigación de 
forma comparada del cual se 
desprendan distintos ejes de 
trabajo que impacten la docencia, 
la extensión, las misiones de 
pastoral y las mismas experiencias 
de investigación.  Todo en el 
marco de los derechos humanos 
entre Puerto Rico y Colombia.  La 
idea es presentar a ambos países 
soluciones y que se conviertan en 
política pública”, indicó Saldarriaga 
Quintero.

Durante la visita en Puerto Rico, la  profesora colombiana y el licenciado Cruz sostuvieron una reunión con el presidente de la PUCPR y otros directivos de la Universidad.
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¡Se amplían los destinos para los viajes académicos!
¿Ya decidiste a cuál irás?
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Pioneros de la Escuela de Arquitectura 
experimentan la arquitectura moderna
Chicago Architecture: Skyscrapers and Skylines 2022

Los estudiantes de la Escuela 
de Arquitectura y Diseño 
RHC disfrutaron del viaje 
académico Chicago Architecture: 
Skyscrapers and Skylines 2022, una 
experiencia enfocada en el 
movimiento de la arquitectura 
moderna y en el diseño de edificios 
de alta tecnología. Un grupo de 15 
estudiantes y 1 profesor estudiaron 
las prácticas de planificación urbana 
de la ciudad de Chicago, Illinois 
del 6 al 11 de noviembre de 2022. 
Lograron una exposición a las últimas 
teorías en la práctica del urbanismo y 
documentaron la experiencia a través 
de imágenes, dibujos y videos.

Los estudiantes  tuvieron 
la oportunidad de visitar el 
famoso Magnificent Mile (la Milla 
Magnífica) que abarca un tramo de 13 
bloques en North Michigan Avenue.; 

el famoso Wrigley Building, diseñado 
por la firma de arquitectura Graham, 
Anderson, Probst & White en 1920-
1924 y el Tribune Tower diseñado por 
Raymond Hood, John Mead Howells, 
Edward J. Burling y John Vinci en 
1923 ; el histórico John Hancock 
Center y su atracción principal, 360 
Chicago, ubicado en el piso 94 con 
impresionantes vistas de la ciudad 
y del lago Michigan desde más de 
1.000 pies sobre la Magnificent Mile.

La segunda parada del viaje 
académico se dio en el famoso Willis 
Tower diseñado en 1970-1973 por 
Bruce Graham y Fazlur Khan.  La visita 
culminó en el Millenium Park que 
cuenta con 25 acres de impresionante 
paisaje, arquitectura memorable y 
una colección icónica de arte público 
siendo el espacio verde de primera 
clase de Chicago. Un recorrido 

inigualable para los estudiantes fue 
la visita a Unity Temple diseñado 
por Frank Lloyd Wright ubicado 
en el vecindario histórico de Oak 
Park. El templo es un cubo masivo 
y monolítico de hormigón, cobijado 
bajo una amplia cubierta plana.  
Disfrutaron también de visitas al 
Chicago Architecture Center, CAF 
River Cruise y al Art Institute of 
Chicago. En adición, parte de la visita 
al museo y su colección permanente 
fue ver y estudiar las estrategias 
aplicadas en la nueva expansión del 
museo, el Modern Wing at the Art 
Institute of Chicago diseñado por el 
arquitecto italiano Renzo Piano que 
cuenta con una destacada colección 
de pintura, escultura, fotografía, cine 
y vídeo así como con objetos de 
arquitectura y diseño de los siglos XX 
y XXI.
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INFRAESTRUCTURA

En la recta final la remodelación de las 
residencias Juan XXIII y san José
Para febrero y marzo deben concluir los proyectos de construcción.

En pocas semanas deberán culminar 
los procesos de remodelación de las 
residencias de varones Juan XXIII y 
san José, así lo asegura el ingeniero 
Armando Rodríguez, director de 
la Oficina de Infraestructura y 
Conservación de la PUCPR. “Ya 
pueden ver cómo va el proceso de 
la residencia de varones Juan XXIII. 

Estamos a punto de terminarla. 
Estamos recibiendo los muebles y se 
está instalando la cocina. En  febrero 
este edificio debe estar terminado. 
El edificio san José también se está 
remodelando y deberá estar listo 
para marzo” sostuvo el ingeniero.
“Este proyecto nos ha tomado un 
tiempo hacerlo, pero realmente 

hemos logrado darle un cambio 
programático a lo que es el uso de 
estas residencias. No solo porque 
ahora van a tener dormitorios, sino 
que también tendrán espacios para 
despejarse y estudiar.  Tendrán 
un área de gimnasio y áreas de 
esparcimiento en el interior y al aire 
libre” concluyó.
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ALIANZAS

Alianza fomenta becas de estudios
Los estudiantes recibieron $2,500.00 para sus estudios
 

Cuatro estudiantes de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico recibieron la beca You First 
Scholarship Program del First Bank. 
Durante la actividad organizada 
por la Vicepresidencia de Asuntos 
Estudiantiles  se les entregó, a los 
recipientes de la beca,  un cheque 
de $2,500.00.  Los estudiantes que 
se beneficiaron con la beca fueron 
Joshua Martínez Jorge del Colegio 
de Administración de Empresas, 
Amanda Villarubia Muñoz del 
Colegio de Educación, Syndi 
Camacho Sepúlveda del Colegio de 
Ciencias y José Pérez Martínez del 
Colegio de Artes y Humanidades.

El Dr. Jorge Iván Vélez Arocho, 
presidente de PUCPR, en su 
mensaje enfatizó “Hemos celebrado 
esta importante actividad de 
reconocimiento a estos cuatro 
estudiantes que, por su desempeño 
académico y por su voluntariado, 
han sido beneficiados con una 
beca otorgada por First Bank. 
Este evento fue uno de esperanza 
porque, tanto La Católica como 

First Bank, depositan en estos 
estudiantes la ilusión de un mejor 
futuro y un mejor Puerto Rico. 
Felicitamos a los estudiantes y a sus 
padres y familiares por animarlos 
y presentarles la importancia de la 
educación y el ser mejores seres 
humanos”.

Joshua Martínez, estudiante 
recipiente de la beca y encargado 
de ofrecer el mensaje de aceptación 
sostuvo: “Estoy agradecido de Dios, 
de mi familia y de la Universidad por 
habernos tomado en cuenta. Con 
esta ayuda aumenta mi deseo de 
desempeñarme en mi profesión del 
turismo y las relaciones públicas”. 
Por otra parte, Cindy Camacho 
Sepúlveda indicó,“Estoy muy feliz 
de haber recibido la beca. Como 
estudiante recibir estas distinciones 
me dan un impulso de querer seguir, 
de alcanzar mis metas  y poder 
continuar estudiando”. Mientras, 
Amanda Villarubia expresó,  “Para 
mí siempre es un honor formar parte 
de las actividades y asociaciones a 
las que he pertenecido. Me siento 

muy agradecida de recibir esta beca 
porque será de gran ayuda para 
seguir con mi carrera universitaria”.  
Por su parte José Pérez dijo “Estoy 
súper agradecido, primero con Dios 
y luego con la Universidad y con 
todas las personas que han sido 
parte de esta aventura bastante 
atípica, pero que han estado ahí 
conmigo en el proceso como 
estudiante universitario”.

La Dra. Myriam D. López Velázquez, 
vicepresidenta de Asuntos 
Estudiantiles, enfatizó los criterios 
de elegibilidad para recibir la beca, 
el proceso de evaluación utilizado 
para seleccionar a los estudiantes 
recipientes de la beca y presentó 
una reseña de cada estudiante 
resaltando sus logros académicos 
y extracurriculares. La entrega de 
las becas auspiciadas por el F1rst 
Bank y los obsequios fue realizada 
por el Dr. Jorge IvánVélez Arocho 
acompañado por la Dra. Myriam 
D. López y la Sra. María Nolasco, 
directora de la Oficina de Asistencia 
Económica.
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ALIANZAS

Con el acuerdo se establecería el programa 
combinado de Juris Doctor y Maestría en 
Administración Pública o Criminología
Para fortalecer los ofrecimientos 
académicos y ofrecer a sus 
estudiantes nuevas opciones de 
estudio, la Escuela de Derecho y el 
Colegio de Ciencias de la Conducta y 
Asuntos de la Comunidad pactaron 
un acuerdo interinstitucional 
con el que se crea el programa 
combinado de Juris Doctor y 
Maestría en Ciencias Sociales con 
especialidad en Administración 
Pública o Criminología. Parte de las 
ventajas de este tipo de programa 
es que el estudiante logra una 
economía curricular, de forma 
que los candidatos seleccionados 
pueden completar ambos 
grados,  Juris Doctor y Maestría en 
Ciencias Sociales con especialidad 
en Administración Pública o 
Criminología en cuatro años, 
mediante la convalidación de créditos 
de una escuela a otra.

“Para la Escuela de Derecho es 
un paso importante añadir dos 
programas concurrentes adicionales 
a nuestra oferta. Históricamente 
hemos ofrecido un programa que 
combina derecho con administración 
de empresas y ahora tendremos el 
ofrecimiento con administración 
pública, así como con criminología. 
Los estudiantes actuales están 
muy conscientes de las ventajas 
de estos grados y que lo puedan 
hacer en la PUCPR.  Ahorran 
tiempo y trámites administrativos 
por lo que  tiene un valor añadido. 
Agradecemos las gestiones de los 
colegas de la Escuela de Asuntos de 
la Comunidad y estamos seguros de 
que estos programas serán altamente 
provechosos para estudiantes 
actuales y futuros” sostuvo el Lcdo. 
Fernando Moreno, decano de la 

Los estudiantes que se acojan al programa combinado terminan ambos grados simultáneamente: el Juris Doctor y 
la Maestría en Ciencias Sociales con especialidad en Criminología o Administración Pública.

Escuela de Derecho.

Por su parte la Dra. Ilia Rosario 
Nieves, decana del Colegio de 
Ciencias de la Conducta y Asuntos 
de la Comunidad expresó: “Uno 
de los objetivos principales que 
trabajamos en el Colegio de 
Ciencias de la Conducta y Asuntos 
de la Comunidad es el carácter 
multidisciplinario.  Por eso, hemos 
estado trabajando en conjunto con 
el decano y la decana asociada 
de la Escuela de Derecho la firma 
de un acuerdo que beneficie a 
los estudiantes de Maestría en 
Ciencias Sociales con especialidad 
en Administración Pública y en 
Criminología.  Los estudiantes que 
se acojan al programa combinado 
terminan ambos grados a la vez.La 
firma del acuerdo representa una 
economía de alrededor de un año 
para nuestros estudiantes ”.

“Por otro lado, un sinnúmero de 
abogados se desempañarán en 
agencias gubernamentales, así 

como aquellas que componen 
el Sistema de Justicia de Puerto 
Rico.  Por lo que este programa los 
capacita con destrezas adicionales, 
diversifica las experiencias de 
aprendizaje en política pública, 
administración pública y gestiones 
gubernamentales” añadió Rosario.

Con este programa La Católica 
busca atender los intereses de 
los estudiantes que contemplen 
una carrera en el campo de 
la administración pública y la 
criminología y a su vez deseen 
adquirir las destrezas y las 
perspectivas de la abogacía 
o contemplen una carrera 
como abogado especializado 
en administración pública o 
criminología. Además, capacitará 
al estudiante para servir en puestos 
gubernamentales, corporaciones sin 
fines de lucro y en el sector privado 
al proveerle el conocimiento y las 
herramientas necesarias para que se 
desempeñe exitosamente.
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EVENTOS

¡Se enciende la Navidad en La Católica!
La Universidad celebró el tradicional Encendido del Pesebre ante casa llena

Frente a la Biblioteca de la Escuela 
de Derecho se ubican las figuras que 
fueron  iluminadas y que representan 
el nacimiento del Niño Dios, la 
“luz del mundo” en los corazones 
de cada persona.  El Encendido 
del Pesebre en La Católica se ha 
convertido en tradición y este año 
no fue la excepción, pues cientos 
de miembros de la comunidad 
interna y externa se dieron cita 
para disfrutar de la ceremonia.  El 
espectáculo artístico estuvo a cargo 
del Teatro Rodante Universitario Luis 
Torres Nadal y de los Cantores de 
Bayamón.

Ethan Quiñones Rivera, estudiante 
y miembro del Teatro Rodante 
Universitario Luis Torres Nadal 
expresó:  “Es una experiencia 

bonita ser parte de esta actividad y 
también es un mensaje para dejar 
saber que el Teatro Rodante está 
activo y que sus puertas están 
abiertas para todos los que quieran 
formar parte de él”.   Mientras 
que Natalia Acevedo del Valle, 
estudiante Pionera, indicó  “Hace 
tiempo esperaba este evento que 
crea una unión en la comunidad 
universitaria y es hermoso disfrutar 
del encendido y compartir con 
nuestras amistades”. Por su parte, 
el estudiante José Cruz expresó 
“Este es mi primer año de estudios 
de forma presencial y es lindo 
compartir este momento con 
amistades y familiares”.
“El mensaje es el que estamos 
viviendo esta noche desde nuestra 
Universidad, que es un mensaje de 

unidad, de alegría y de esperanza. 
Nuestra Universidad está presente y 
comprometida con que Puerto Rico 
logre sus mayores anhelos. Pero, por 
encima de todo, esta noche vivimos 
la propuesta de que el bien es 
posible, que un Puerto Rico en paz 
es posible, y que los que estamos 
aquí estamos comprometidos para 
lograrlo. ¡Enhorabuena! Hemos 
comenzado el Adviento y nos 
acercamos a celebrar el nacimiento 
de Jesús, el Niño Dios con nosotros” 
concluyó el Dr. Jorge Iván Vélez 
Arocho, presidente de la PUCPR.

El Encendido se llevó a cabo el 
martes, 13 de diciembre de 2022.
Disfruta en su totalidad la 
Ceremonia del Encendido del 
Pesebre en huellasdelfuturo.com
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Misa de Aguinaldo
La Capellanía celebró la eucaristía y un compartir en fraternidad

Adviento:  un tiempo para escuchar
La Católica celebró retiro de Adviento

Como una herramienta 
para preparar el corazón 
y la mente para la venida 
del Señor en esta Navidad, 
la Capellanía convocó a la 
comunidad universitaria 
al retiro de Adviento. El 
espacio espiritual tuvo 
como lema Adviento: un 
tiempo para escuchar y tuvo 
como invitado a padre 
Jorge Ferrer, sacerdote 
jesuita y director de la 
Escuela de Teología de la 
PUCPR.
“Hemos celebrado el retiro 
de Adviento en nuestra 
comunidad universitaria 
con el lema Adviento: un 
tiempo para escuchar. En 
la sintonía de este camino 
que estamos realizando 
como Iglesia y que 
llamamos el Sínodo de la 
Sinodalidad al cual nos 

ha convocado el papa 
Francisco hemos querido 
convocar a la comunidad 

en torno al tema del 
escucha. Este tema, que 
además de provocarnos y 

convocarnos, se seguirá 
profundizando en la Iglesia. 
En el retiro tuvimos la 
guía y dirección de P. 
Jorge Ferrer, director de la 
Escuela de Teología, quien 
de manera formidable 
y exquisita nos ayudó a 
aprovechar el silencio y la 
oración y nos compartió 
claves fundamentales del 
escucha. Fue una mañana 
maravillosa, refrescante, de 
mucha profundidad en la 
que pudimos encontrarnos 
como comunidad para 
encontrarnos con Dios” 
explicó el padre Luis 
Enrique Ortiz Álvarez, 
capellán del recinto de 
Ponce de la PUCPR.
El retiro se llevó a cabo 
el 9 de diciembre en el 
Complejo Deportivo y 
Cultural.

La Capellanía del recinto de Ponce 
celebró, luego de varios años, la 
tradicional Misa de Aguinaldo. Al 
finalizar la eucaristía, la comunidad 
compartió fraternalmente y disfrutó 
de un ágape. Ante esta celebración 
el capellán, padre Luis Enrique Ortiz 
Álvarez sostuvo “Después de un 
tiempo prolongado sin realizar la 
Misa de Aguinaldo, la Universidad se 
reunió para vivir la fe desde la cultura. 
Alrededor de 70 miembros  de la 
comunidad universitaria se dieron 

cita y celebraron en un espacio 
gozoso en el que se recordó a María 
desde la expectación. En mi homilía 
presenté a María como aquella que 
nos enseña que Dios tiene la última 
palabra. Todos nos sentimos urgidos 
a aprender a escuchar a un Dios que 
tiene palabras de amor, fidelidad y 
vida”
La Misa de Aguinaldo se llevó a cabo 
el viernes, 16 de diciembre en el 
centro de estudiantes del recinto de 
Ponce.
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El cuatro habla…
Fabiola Méndez comparte su experiencia como cuatrista y cantautora puertorriqueña

La Carpa del Encuentro sirvió de 
espacio para compartir y conocer 
las vivencias de Fabiola Méndez 
como cuatrista y cantautora 
puertorriqueña.  Fabiola presentó el 
conversatorio El cuatro habla en el 
que compartió sus experiencias en 
la música y en la fe con los Pioneros. 
“Hemos tenido un rato maravilloso 
con una joven puertorriqueña que 
es la primera cuatrista graduada de 
Berkley College of Music. 

Compartimos con Fabiola Méndez 
quien animó un conversatorio 
musical. Dentro de las actividades 
que se generan desde la Carpa 
del Encuentro está el generar el 
diálogo y la conversación entre la 
comunidad universitaria de distintas 
formas y una de ellas, como la de 

esta ocasión,  es por medio de la 
música. A través de Fabiola hemos 
podido reflexionar en elementos 
fundamentales de nuestra cultura 
específicamente del instrumento 
puertorriqueño que es un patrimonio 
nacional. Ella narró cómo se ha 
desarrollado desde su experiencia 
profesional y educativa, pero sobre 
todo desde su experiencia de vida y 
de fe, Fabiola es una joven católica 
comprometida con su comunidad 
y cuenta cómo esto ha servido 
de raíz y de impulso para seguir 
ofreciendo su talento y su don al 
mundo entero” expresó el padre Luis 
E Ortiz Álvarez, capellán del recinto 
de Ponce.
Por su parte, Fabiola sostuvo “En 
este encuentro estuve presentando 
el conversatorio El cuatro habla en el 

que incluí un poco de mi trayectoria, 
sobre lo que es nuestra cultura 
puertorriqueña ejemplificada a 
través del instrumento nacional y 
también cómo la fe y mi camino 
junto al Señor me han abierto 
puertas y me han permitido alcanzar 
logros. Fue una experiencia muy 
bonita porque yo aún me siento 
como universitaria y he podido 
conectar con jóvenes que tienen 
la inquietud de mantener nuestra 
identidad a través de la cultura, 
siempre enfatizando en la fe. Espero 
que lo que haya dicho los haya 
inspirado a hacer algo lindo en la 
vida”.

El conversatorio El cuatro habla se 
llevó a cabo el jueves, 15 de 
diciembre de 2022.

Fabiola es la primera cuatrista graduada 
de Berkley College of Music.
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Alto calibre musical
Presentaron exitosamente el Concierto de Otoño
 

El teatro Mons. Vicente Murga 
fue escenario para la hermosa 
presentación del Coro de la PUCPR 
en su Concierto de Otoño.  La 
presentación fue un viaje musical 
entre la música sacra y la música 
popular latinoamericana con un tono 
de celebración de la Navidad y la 
Epifanía del Señor. Así lo describió el 
Dr. Hugo Adames, director del Coro.

“Tanto para los estudiantes, 
como para mí como director, 

este concierto significó el poder 
continuar regalando nuestro arte 
y transmitir nuestra pasión por 
la música a toda la comunidad. 
En esta ocasión los estudiantes 
regalaron no solo sus voces, 
sino también sus composiciones 
musicales y sus talentos como 
instrumentistas. Además, contamos 
con la participación especial de 
Josué de Jesús Valentín, profesor 
de piano de la PUCPR y con el Dr. 
José Ortiz Charriez, profesor de 

percusión de nuestro Departamento 
de Música. El concierto sobrepasó 
las expectativas, tanto a nivel vocal 
como instrumental, y además 
demostramos el nivel de la educación 
musical que reciben los Pioneros en 
el Programa de Música de la PUCPR 
dirigido en la actualidad por la Prof.ª 
Zoriel Rodríguez Aquino” expresó el 
Dr. Adames.

El concierto se celebró el 6 de 
diciembre de 2022.
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Se luce la banda universitaria
El público disfrutó de principio a fin la presentación.

Uno de los momentos más 
esperados por los Pioneros es la 
presentación del Concierto de 
Navidad de la Banda Universitaria. 
Esta ocasión no fue la excepción 
y los asistentes disfrutaron de 
las piezas interpretadas por la 
agrupación musical dirigida por el 
Prof. Pedro “Peter” Vega.  La Banda 
interpretó piezas como Christmas 
Favorites, selecciones de The 
Polar Express, Around the world at 
Christmas Time, Rudolph the Red 
-Nosed Reindeer, Amazing Grace, 
selecciones de The Sound of Music, 

The Nutcracker Suite, Me gustan las 
Navidades, un medley de boleros 
de Navidad y El Buen Borincano. 
El concierto, además, incluyó la 
participación del Conjunto de 
Flautas dirigido por la Prof.ª Marinés 
C. Avilés Garay.  Las voces de Jayra 
Rentas,  Julivett Rodríguez , Gabriela 
González, Tanahiris Pérez , Solimar 
Carrasquillo, Daneishca Burgos , 
Gabriel O. Rivera , Luis J. Morales 
Peña, Jesús Cruz , Noel Rivera, Luis 
Morales y Jorge Adorno añadieron el 
excelente espectáculo.

“Estamos muy contentos con el 
concierto que presentamos. Fue 
un semestre difícil, perdimos seis 
ensayos por el paso del huracán 
Fiona, pero aún así, contra viento 
y marea lo logramos. Pudimos 
presentarles este magnífico 
concierto y estoy muy orgulloso 
del trabajo que hicieron todos los 
estudiantes músicos y cantantes” 
sostuvo el Prof. Vega.

El Concierto de Navidad se celebró 
el 15 de diciembre de 2022.
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Se entrelazan los talentos
El Programa de Música de La Católica y el Programa de Piano de la Escuela Especializada en 
Bellas Artes de Yauco presentan sublime concierto.

El amor por la música fue el 
motivo para el junte entre 
el Programa de Música de 
La Católica y el Programa 
de Piano de la Escuela 
Especializada en Bellas Artes 
de Yauco. Ambos, dirigidos 
por el Prof. Josué de Jesús 
y la Prof.ª Stephanie Roche, 
presentaron un exquisito 
concierto de piano cuyo 
repertorio incluyó música 
clásica de compositores 
como Chopin y Tchaikovsky 
y también jazz, música 
popular y, por supuesto, el 
toque navideño.“El concierto 
incluyó una interacción con 

los estudiantes de arte de 
la escuela quienes, además 
de exponer sus trabajos, 
ejecutaron en vivo mientras 
algunos de sus compañeros 
interpretaban piezas al piano. 
El programa de nuestra 
Universidad interpretó con 
entusiasmo un repertorio 
variado para el agrado del 
público presente” sostuvo el 
profesor De Jesús.

“Experiencias como estas 
son sumamente importantes 
en el proceso de preparación 
de los estudiantes, quienes 
entre otras cosas, aprenden 

que la música es para servir. 
La comunidad también se 
va acostumbrando a asistir 
y a promocionar actividades 
artísticas de este tipo, lo que 
forma una sociedad donde 
el artista tiene su lugar. En 
lo personal, creo que es una 
experiencia muy hermosa, 
tanto el proceso como el 
producto” añadió.

El evento se celebró el 13 de 
diciembre de 2022.
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¡Reconocen los Honores!
El Colegio de Ciencias de la Conducta y Asuntos de la Comunidad celebra la  Lista de Honor de la Decana

Tras la pandemia no había sido 
posible para el Colegio de Ciencias 
de la Conducta y Asuntos de la 
Comunidad celebrar, de forma 
presencial, el reconocimiento a los 
estudiantes de honor. Y el pasado 8 
de diciembre fue el día para reunirse 
y celebrar la Asamblea de Honores.

“Con este evento reconocemos 
el esfuerzo y sacrificio que han 
realizado 206 estudiantes en todos 
los niveles del colegio, entiéndase, 
bachillerato, maestría y doctorado.  
Reconocimos el sacrificio de hombres 
y mujeres de bien que, a pesar de 
las adversidades que les ha tocado 
vivir, ellos han apostado a un Puerto 
Rico mejor.  Por eso, todos los días, 
luchan por aprender, por investigar, 
por reflexionar y por pensar” sostuvo 
la Dra. Ilia Rosario Nieves, decana del 
Colegio de Ciencias de la Conducta y 
Asuntos de la Comunidad.

Como oradora invitada estuvo la 
Prof.ª Jannette Batista Claudio, 
adscrita al Departamento de 
Trabajo Social, quien presentó la 
conferencia Reconectando basada 

en la risoterapia. “A través de los 
años he promovido la risa como 
una herramienta de autocuidado 
y bienestar. A raíz de los retos que 
enfrentamos día a día, es de vital 
importancia crear rutas alternas 
de bienestar para ampliar nuestros 
factores de protección y conectar o 
reconectar con nuestra comunidad. 
La risa es la función biológica de 
nuestro organismo que nos brinda 
bienestar a nivel físico, psicológico 
y social. Si la utilizamos de manera 
intencionada puede ser terapéutica” 
destacó la Prof.ª Batista.

Durante el evento se otorgaron 
reconocimientos especiales a los 
estudiantes doctorales que se 
graduaron el año pasado por sus 
excelentes ejecutorias y desempeño 
académico como ejemplos de 
motivación entre pares. “Han sido 
tiempos difíciles los que nos han 
tocado vivir.  La situación económica 
del país, los huracanes, los 
terremotos del sur de Puerto Rico y la 
pandemia.  Sin contar, las situaciones 
particulares que vive cada uno de 
nuestros estudiantes.  Sin embargo, 

hemos tenido siempre presente 
la importancia de la educación” 
manifestó la Dra. Rosario Nieves.

La senadora estudiantil y presidenta 
de la Asociación de Estudiantes de 
Psicología,Vannesa Lynmar Martínez 
García manifestó “Fue una actividad 
muy hermosa y llena de emociones. 
Me siento muy agradecida por 
el reconocimiento, feliz de haber 
compartido los logros de mis 
compañeros y orgullosa de formar 
parte del CCCAC”.

La estudiante doctoral del Programa 
Graduado de Psicología Industrial 
Organizacional Suanette Flores 
Bonano indicó “Durante este año 
Dios nos ha moldeado nuestra vida 
como una vasija, por medio de 
nuestros estudios y también con 
nuestras situaciones del diario vivir. 
Pero ha puesto ángeles en nuestro 
camino como son los profesores, 
familiares y amigos que nos han 
ayudado en estos cambios. Seguimos 
firmes en nuestras metas aceptando 
que el camino puede tener curvas, 
pero  el final será el mismo objetivo”.

continúa en la página siguiente...
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El Colegio de Administración de Empresas 
celebra la Asamblea de Honores
 

225 estudiantes de honor 
correspondientes al Colegio de 
Administración de Empresas 
recibieron el reconocimiento a 
sus ejecutorias académicas en 
la ceremonia de la Asamblea 
de Honores. En este evento se 
reconoció a los estudiantes de grados 
asociados, bachilleratos, maestrías 
y doctorados de las clases 2020-
2011 y 2021-2022. En la ceremonia 
se entregaron 44 placas a los 
estudiantes cuyo índice académico 
se mantuvo en los 4.0 puntos.

“Jóvenes los invito a promover un 
entorno empresarial más justo. Según 
lo expresado por su santidad  en 
esa frase esto se refiere a ser 
creativos y lanzarse a crear proyectos 
aunque encuentren resistencias 
en otra gente. Como formadores 
de las nuevas generaciones de 
empresarios, nuestro compromiso 
es promover en ustedes un 
desempeño profesional éticamente 
competente, demostrando así los 
más altos valores éticos morales 
y cristianos.  Esto nos permite 
contribuir a la creación de un nuevo 
y mejor Puerto Rico” expresó el Dr. 
David Zayas, decano del Colegio de 
Administración de Empresas.

La oradora invitada al evento fue 
Jayra Rentas, egresada del Colegio 
y coanimadora del programa 
Arranca Puerto Rico. “Al repasar 
mi trayectoria no pude evitar 
emocionarme porque desde el 
2018 yo estuve sentada en esa silla 
recibiendo lo que parecía ser otro 
premio más por hacer lo que tenía 
que hacer para lograr lo que hoy poco 
a poco he ido logrando. Imagino que 
aquí hay muchos que se sienten de 
la misma forma. Incluso, hay unos 

La oradora invitada al evento fue Jayra Rentas.

que están ansiosos de recibir el 
premio, tomarse fotos con amigos y 
familia e irse a comer y a compartir. 
Pero hoy, les tocó escuchar una 
vocecita como conciencia que les 
explicará por qué están aquí y por 
qué es importante que disfruten 
este momento. Muchas veces, por 
la inmediatez de la vida, no nos 
detenemos a reflexionar sobre 
todo lo que hemos vivido y logrado. 
Así que mientras te voy hablando 
quiero que hagas ese examen de 
conciencia, dónde estabas hace unas 
semanas y dónde estás hoy. En mi 
caso, metafóricamente ayer, estaba 
en el lobby de Empresas almorzando 
con mis compañeros, riéndonos y 
hablando de sueños para el futuro 
sin saber que cada vez me acercaba 
más hacia el final. Hablaba de 
trabajar en radio sin saber que, 4 
años más tarde, estaría en el trabajo 
de mis sueños. Y ustedes dirán 4 
años, eso es bien rápido. Y sí lo es, 
así o más cercanos están ustedes de 
lograr lo que más quieren en su vida. 

Yo ayer no sabía esto, pero ahora 
que reflexiono y me doy cuenta, no 
puedo evitar llamar su atención y 
dejarles saber que ustedes están 
a un paso de lograr lo que deseen” 
sostuvo Jayra en su emotivo 
discurso.
 
“Recuerden que hoy están sentados 
aquí, pero en menos de lo que 
ustedes piensan van a estar en 
esa graduación con toga y birrete 
y sé que muchos de ustedes van 
a lograr grandes cosas porque, 
como mencioné, la mejor facultad 
y los mejores estudiantes están 
en el Colegio de Administración 
de Empresas así que, muchas 
felicidades. Estoy sumamente 
orgullosa de cada uno de ustedes 
y los abrazo desde aquí” añadió la 
comunicadora.
La Asamblea de Honores se llevo a 
cabo el 1.ºde diciembre de 2022.
Para fotos adicionales visita 
https://fotogalerias.pucpr.edu/
diciembre-2022/

continúa en la página siguiente...
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Pionero, te queremos saludable
La Sociedad de Honor Phi Kappa Phi y la Escuela de Tecnología Médica celebraron una feria de salud

Con el propósito de educar sobre 
una buena nutrición, particularmente 
de cara a las festividades navideñas 
y también para crear conciencia, 
entre otros asuntos de salud, sobre 
las enfermedades de transmisión 
sexual, la  Sociedad de Honor Phi 
Kappa Phi y la Escuela de Tecnología 
Médica de La Católica organizaron 
una feria de salud.

El evento contó con la colaboración 
interdisciplinaria de los diferentes 
departamentos de la Universidad 
relacionados con la salud, 
entiéndase las áreas de tecnología 
cardiovascular, enfermería, 

tecnología médica, nutrición y otras 
entidades como el Proyecto Fiesta 
XII, y la Clínica Interdisciplinaria 
de Servicios a la Comunidad. Los 
recursos externos que participaron 
fueron el Colegio de Tecnólogos 
Médicos de P.R, MED CENTRO 
unidad móvil, el Departamento 
de Salud de P.R. y su división de 
prevención de enfermedades de 
transmisión sexual y personal de 
Ponce Health Sciences University.

“Quisimos llevar a cabo esa feria 
como un servicio a la comunidad 
porque cuidar la salud de un pueblo 
es importante y nosotros, como 

profesionales de la salud, somos 
una profesión de servicio. A la 
actividad se dieron cita ciudadanos 
del área sur de la Isla y se les 
hicieron pruebas de colesterol, 
glucosa, hemoglobina, EKG, toma 
de presión, HIV, sífilis, entre otras, 
sin costo alguno” sostuvo la Prof.ª 
Sheila López Torres, catedrática de la 
Escuela de Tecnología Médica.

La actividad se llevó a cabo el 10 de 
diciembre de 2022 en el Complejo 
Deportivo y Cultural del recinto de 
Ponce de La Católica.
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¡En suelo Pionero delegación de la Escuela 
de Quiropráctica Sherman College!
La visita tuvo como fin reforzar los lazos de colaboración entre ambas instituciones

El Dr. Jack Bourla, actual presidente 
de la Escuela de Quiropráctica 
Sherman College, visitó La 
Católica junto a varios directivos 
de la Institución. La delegación se 
reunió con el Dr. Jorge Iván Vélez 
Arocho. la Dra. Alma Santiago, 
decana del Colegio de Ciencias y 
la Dra. Lymarie González, directora 
del Departamento de Ciencias 
Biomédicas de La Católica entre otros 

ejecutivos.“Nos sentimos satisfechos 
con la visita del nuevo presidente 
de Sherman College  y parte de su 
personal ejecutivo. Esta visita se 
realizó con el propósito de presentar 
a su nuevo presidente y continuar 
estrrechando los lazos  entre nuestras 
instituciones. En la misma se 
aportaron nuevas ideas y sugerencias 
para aumentar el interés en el área 
de estudios en quiropráctica, así 

como en el área de investigación 
relacionadas con la neurología” 
explicó la decana.

“Además acordamos invitarlos a 
ofrecer una conferencia relacionada 
con la importancia de la neurociencia 
en la quiropráctica” concluyó.

La visita se llevó a cabo el jueves, 19 
de enero de 2023.
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¡ACTIVA LA ESCUELA DE DERECHO!
Los estudiantes de nuevo ingreso pudieron conocer parte de la historia de Ponce en una visita guiada por las 
calles del pueblo. Estos estudiantes comenzaron su carrera de Juris Doctor en enero 2023

 El 13 de enero de 2023 se llevó 
a cabo la juramentación de los 
estudiantes de nuevo ingreso en 
el teatro Mons. Vicente Murga. 
Estos se comprometieron, entre 
otros, a   respetar y a asumir sus 
valores de excelencia académica, 
profesionalismo, acceso a la justicia y 
bien común.
¡Feliz Primer Día de Clases! El 
Consejo de Estudiantes de la Escuela 
de Derecho recibió a los estudiantes 

en su primer día de clases para 
desearles éxito y un feliz comienzo de 
carrera.
La Escuela de Derecho organizó 
un evento de orientación a los 
estudiantes sobre las asociaciones 
estudiantiles de la Escuela. En 
el evento estuvieron presentes 
representantes de Health Law 
Society, Asociación de Abogados de 
Puerto Rico, capítulo estudiantil Hon.  
Efraín Rivera Pérez, Organización Pro 

Derechos de la Mujer, Criminal Law 
Society, 
Federal bar Association Hon. 
Aida Delgado Colón Chapter, 
Asociación de Derecho Deportivo, 
Entretenimiento y Propiedad 
Intelectual, Proyecto de Integración 
Comunitaria y Empoderamiento, 
Asociación para la Prevención del 
Maltrato de Animales, Consejo de 
Estudiantes y Revista de Derecho 
Puertorriqueño.
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¡FELIZ PRIMER DÍA!
Estudiantes  de la Escuela de Derecho festejan su primer día
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CELEBRAN LA FERIA DE ASOCIACIONES ESTUDIANTILES 
DE LA ESCUELA DE DERECHO
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Continuo el proceso de 
capacitación en la PUCPR
La facultad de la Pontificia Universidad Católica inició el segundo semestre con las actividades de formación que 
tienen el propósito de actualizar información y reforzar estrategias para el semestre que inicia

Las tres sesiones transmitidas por 
Zoom iniciaron el viernes, 20 de 
enero y continuaron el 27 de enero 
culminando con la última, el 3 
de febrero. Los temas atendieron 
diversos planos del quehacer 
académico como la presencia de 
Dios en la cotidianidad humana, 
presentado por el P. Juan Luis 
Negrón, decano del Colegio de 
Artes y Humanidades; así como 
los predictores de la retención 
estudiantil y las estrategias para la 
retención presentados por  el Dr. 
José Noel Caraballo Ríos, consultor 
del Centro de Apoyo Estadístico y 
el Dr. Félix Cortés vicepresidente 
de Planificación y Desarrollo 

respectivamente.

Prestigiosas figuras también 
participaron analizando 
temas pertinentes al marco 
socioeconómico y político de Puerto 
Rico, entre ellas, el Dr. Nelson Colón 
Tarrats de la Fundación Comunitaria 
de Puerto Rico analizando la visión 
y los valores para la construcción 
de futuro en el país; la precariedad 
de los ecosistemas de salud con el 
Dr. Carlos Díaz Vélez, presidente 
del Colegio de Médicos Cirujanos 
de Puerto Rico; el futuro energético 
de Puerto Rico, cuya discusión 
estuvo a cargo del Dr. Rolando 
Emmanuelli, el Dr. Agustín Irizarry y 

el catedrático de Ingeniería Eléctrica 
de la UPR, Mayagüez el Lcdo. 
Fernando Agrait.

La construcción de consensos: 
propuestas específicas, fue el tema 
con el que cerraron las actividades. 
Participaron el Hon. José Luis 
Dalmau Santiago, presidente del 
Senado de Puerto Rico y el Lcdo. 
Héctor Reichard Cardona del bufete 
Reichard &amp; Escalera y síndico 
de la PUCPR.

Los recesos fueron animados por 
la transmisión del concierto que 
ofreciera la Banda de la PUCPR el 15 
de diciembre de 2022.

32

HUELLAS  DEL  FUTURO INFORMA



Tómate un break
El Programa de Integración y Calidad de Vida y la Residencia de Señoritas organizaron el evento    

Estudiantes de diferentes pueblos 
que se hospedan en la Residencia 
de Señoritas, participaron de la 
actividad “Tómate un break”. Este 
espacio tuvo el objetivo de generar 
una pausa en las múltiples tareas 
y roles de las estudiantes. Según 
la Prof.ª Lindamar Fernández 
Guadalupe, trabajadora social del 
Programa de Integración y Calidad 
de Vida, con esta actividad “se 
promovió un espacio para que 
las estudiantes se desconectaran 
de su entorno para conectarse 
con su interior desde el arte. Este 
taller propició el compartir la 

importancia de ser sensibles entre 
ellas, sentirse en la confianza de 
compartir vivencias significativas 
y ver desde una mirada de 
aprendizaje los momentos difíciles.” 
El Programa de Integración y 
Calidad de Vida, adscrito a la Clínica 
Interdisciplinaria de Servicios a la 
Comunidad y el Colegio de Ciencias 
de la Conducta y Asuntos de la 
Comunidad es uno de los programas 
institucionales  dirigidos a ofrecer 
servicios para promover el bienestar 
emocional y la salud mental. La 
profesora Fernández añadió que 
“los procesos de ajuste que se 

experimentan cuando se comienza 
una nueva etapa y el hospedarse 
en otro pueblo u otro país, puede 
ser emocionalmente abrumador. 
Y nuestros estudiantes no tienen 
que pasar estos momentos solos. 
Generar espacios donde nuestros 
estudiantes sean escuchados y se 
les brinden formas saludables de 
reflexionar y reafirmar sus metas 
son necesarios. A su vez, como 
uno de los enfoques del Programa, 
se continuarán realizando talleres 
a modo de prevención y para 
continuar creando encuentros con 
nuestros estudiantes” sostuvo.
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Imparable la actividad de Pastoral...

Bienvenida Pastoral
Con el entusiasmo que les 
caracteriza los estudiantes que 
participan del Centro Carlos Manuel 
dieron la bienvenida al nuevo 
semestre académico. Como cada 
semana en horario universal dividen 
sus encuentros entre el espacio 
de formación, confraternización, 
evangelización y atención social. 
Además, celebraron los encuentros 
que se comenzaron a programar 
para realizar en las tardes según los 
intereses de los estudiantes.
“Iniciamos este semestre lleno de 

la alegría de poder encontrarnos 
nuevamente. Pero hay algo muy
importante, nuestra Universidad 
tiene muchos espacios únicos, pero 
el Centro Carlos Manuel me brinda
a mí y a todos los que nos visitan 
un espacio de estar, de sentirnos 
cómodos, seguros y aceptados. 
No nos quedamos solamente aquí, 
nosotros salimos y compartimos 
lo vivido como comunidad.” 
Expresó Cristina M. Galarza Vélez, 
estudiante de Producción en Radio y 
Televisión.

“No solo es un espacio para rezar, 
formarnos, sino que también 
es un espacio donde podemos 
ser nosotros mismos. Es un 
oasis en medio del bullicio de 
la vida universitaria. Aquí nos 
encontramos y hacemos verdadera 
comunidad, quisiéramos que todos 
experimentaran este ser familia 
que que vivimos en el Centro” 
añadió. La pastoral ha reanudado 
las catequesis para los estudiantes, 
además de los diálogos y tertulias 
que realiza.

Como es costumbre la Pastoral 
Universitaria celebra mensualmente 
diversas actividades en la 
comunidad universitaria, el mes 
de diciembre no fue la excepción. 
Los estudiantes que participan de 
los diversos grupos que organiza 
la Pastoral desde el Centro Carlos 
Manuel Rodríguez tuvieron un mes 
muy agitado.

Entre exámenes finales y aires 
navideños celebraron varias 
actividades entre ellas la convivencia 
de confraternización “Caminemos 
juntos”. En esta convivencia los 
estudiantes tuvieron espacios de
formación, oración y 
confraternización. Contaron con la 
colaboración de la Prof.ª Lindamar 
Fernández Guadalupe, coordinadora 
del programa Integración y Calidad 
de Vida quien estuvo brindando el 
tema sobre el Manejo de emociones 
y las pérdidas. Los jóvenes 
disfrutaron mucho de este espacio 
de crecimiento personal. Además, 
tuvieron un coloquio muy ameno con 
el Dr. Jorge Macías, dónde a través 
de preguntas llenas de picardía 

pudieron conocer sobre el monacato 
oriental y lo que hace un monje 
en medio de la vida universitaria. 
También los acompañó la influencer 
católica Paola Ocasio, quien 
compartió con los participantes el 
tema de “La sexualidad para jóvenes 
de hoy”. Fue un espacio dinámico 
y de mucha reflexión. Durante 
los días de convivencia tuvieron 
espacios de oración y la celebración 
eucarística. El formador de los 

padres Escolapios, el padre Pedro 
Rivas los acompañó, ya que dos 
de los jóvenes de su congregación 
son miembros de la Pastoral 
Universitaria. La convivencia se 
realizó en el Centro Carlos Manuel 
y sus alrededores además de contar 
con la colaboración de las Hermanas 
Dominicas de Fátima quienes 
acogieron a los estudiantes en su 
residencia para pernoctar.
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Hermanos Sin Techo

Para culminar el semestre, se llevó 
a cabo la actividad “Regala a un 
hermano sin techo en Navidad”, 
donde los estudiantes estuvieron 
preparando mochilas con artículos 
de primera necesidad para nuestros 
hermanos sin techo con los 
artículos que los miembros de la 
comunidad estuvieron donando. 
En agradecimiento por el apoyo los 
estudiantes estuvieron llevando una 
parranda a las diversas oficinas. 
Esta parranda estuvo amenizada 
por los mismos jóvenes y algunos 
seminaristas. Para Gabriela Castro, 
estudiante de Ciencias Biomédicas 
esta actividad es una de sus favoritas. 
“Todos los años, no solo para la 
época de Navidad, desde la Pastoral 
brindamos ayuda a las personas sin 

hogar e intentamos darles un poco 
de esperanza ya que se sienten 
solas en este mundo y así podemos 
hacer un poco por ellas. Es una 
gran satisfacción poderlos ayudar 
y aunque el proceso es un poco 
tedioso por tantos compromisos, al 
final vemos que valió la pena porque 
terminamos llenos de amor por haber 
podido ayudar a alguien.”

“Fue una experiencia divertida en 
medio de los exámenes finales. Poder 
salir a llevar alegría con las
parrandas a las distintas oficinas 
y conocer parte del personal de la 
universidad. Todos los empleados 
nos dieron una cálida bienvenida, 
dejaban lo que estaban haciendo para 
recibirnos y para compartir los

artículos de primera necesidad para 
las personas sin hogar. De verdad 
que fue algo muy bonito que espero 
podamos repetir.” Manifestó Raúl 
F. Raldiris Acosta, estudiante de 
biomédica.

Todas las mochilas y demás artículos 
recogidos fueron donados a dos 
instituciones: Tiberiades, Inc. de
Ponce y a la Sociedad Fraterna de 
Misericordia de Mayagüez, ambas 
asociaciones atienden a la población 
de los hermanos sin hogar.

Pastoral Universitaria desde el Centro 
Carlos Manuel continúa brindando su 
acompañamiento no solo a
la comunidad universitaria si no 
también a la comunidad externa.
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Panelistas dirigen su mirada al 
modelaje de la excelencia

¿Cómo se inculca, se introyecta y 
se inspira la excelencia? ¿Qué papel 
juegan la visión y los valores de la 
persona, la familia y la comunidad en 
la consecución de la excelencia? ¿Hay 
modelaje y coherencia adecuados 
de parte del mundo empresarial 
y gubernativo para promover la 
excelencia? ¿Cuál es la función 
de los valores y de las visiones en 
la construcción de futuros? Estas 
interrogantes fueron presentadas 
en el décimo conversatorio de la V 
Certificación de Responsabilidad 
Pública y Gobernanza. Los doctores 
Nelson Colón Tarrats, presidente 
Fundación Comunitaria de Puerto 
Rico y Víctor García San Inocencio, 
organizador de ReSTI tuvieron a su 
cargo la discusión del tema Excelencia: 
visión y valores para la construcción de 
futuros.  La Lcda. Sonia Vélez Colón, 
pasada directora de la Oficina de 
Administración de Tribunales, moderó 
el panel.

“Para articular una visión, se podría 
pensar en la imagen del Ying y el Yang, 
en esa relación de complementarse 
el uno al otro. Por un lado, las visiones 
tienen una ideología medular, que es 
el propósito de tu organización, que 
contesta la pregunta para qué existo 
como organización; a eso le añades los 
valores medulares que le dan dirección 
hacia un horizonte claro. Así que 
tenemos ideología y valores medulares, 
por un lado”, explicó el presidente y 
principal oficial ejecutivo de la FCPR, 
el doctor Nelson I. Colón Tarrats. “Por 
otra parte, se visualiza el futuro para 
su comunidad, por ejemplo, y para 
eso se necesita tener una meta audaz, 
la gran transformación que se quiere 
lograr, y que tenga una descripción viva, 
detallada, de cómo se vería el futuro”, 
agregó.

En el caso de Puerto Rico, Colón Tarrats 

Los doctores Nelson Colón Tarrats, presidente de Fundación Comunitaria de Puerto Rico y Víctor García San 
Inocencio, organizador de ReSTI tuvieron a su cargo la discusión del tema Excelencia: visión y valores para 
la construcción de futuros. La Lcda. Sonia Vélez Colón, pasada directora de la Oficina de Administración de 

Tribunales moderó el panel.

EXCELENCIA: VISIÓN Y VALORES PARA  LA CONSTRUCCIÓN DE FUTUROS

mencionó que las comunidades son 
un ejemplo de visiones que se están 
ejecutando actualmente en el país. 
“Puerto Rico debe ver los ejemplos de 
visiones en las comunidades porque 
ellas se están moviendo con una 
visión, por ejemplo, ven su futuro con 
autosuficiencia energética”, comentó 
Colón Tarrats.
“Tanto el Dr. Colón Tarrats como yo 
nos enfocamos en examinar y mirar 
la construcción de futuros evitando lo 
que llamo el muro de las lamentaciones 
que puede caérsenos encima y 
comprendiendo que el tamaño de las 
necesidades y desafíos actuales, a 
escala local y planetaria, requiere que 
todos seamos excelentes, pues nunca 
estuvo la humanidad sometida a las 
presiones ambientales, económicas, 
migratorias y políticas que enfrenta 
hoy” sostuvo García San Inocencio.

García San Inocencio subrayó, 
además, diez elementos que 
desalientan e inhiben la búsqueda de 
excelencia individual y colectiva.  “Es 
imprescindible, que todos trabajemos 
contra las actitudes y comportamientos 
que aplastan la búsqueda de la 
excelencia. De ahí, el papel fundamental 
de la educación. Debemos procurar el 
bien común, obrando bien y haciendo 
el bien enfrentando la inequidad y 

la injusticia es la forma de dar cauce 
y dirección a la excelencia cuyo 
fundamento es el amor al prójimo” 
añadió.
Por su parte, la Lcda. Sonia Vélez 
indicó “Este diálogo nos llevó por una 
propuesta de construcción de un nuevo 
país y a visualizar el futuro dispuestos 
a caminar a la excelencia.  Y para ello, 
lo primero es tener visión, identificar 
las metas, grandes y audaces metas, 
los valores que queremos alcanzar 
y que nutren esa visión. Conocer 
para qué existimos como país y cuál 
es nuestro propósito fundamental.  
Eliminar las desigualdades, las 
iniquidades, proteger la dignidad de las 
personas. Y lo segundo es encontrar 
el camino que nos llevará a ello.  Y 
no es cualquier camino, cualquier 
camino es ningún camino.  Es el 
camino hacia la meta de un pueblo y 
un liderazgo guiado por la excelencia, 
que ofrezca adecuada atención a 
los descartados de la sociedad para 
erradicar sus condiciones, que trabaje 
por la eliminación de la pobreza, que 
valore los recursos de vida, que sepa 
que llegará el gran momento de la 
transformación social y trabajar para 
ello”.

El conversatorio se llevó a cabo el 
martes, 6 de diciembre de 2022.
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La construcción de consensos: 
propuestas específicas
Con el análisis de este tema concluyen los conversatorios de la V Certificación de Responsabilidad Pública y Gobernanza

La discusión y análisis del tema La 
construcción de consensos: propuestas 
específicas fue el eje de cierre de la 
serie de conversatorios que formó la 
V Certificación de Responsabilidad 
Pública y Gobernanza. Este tema se 
presentó en dos conversatorios que 
tuvieron lugar el martes, 13 y jueves, 
15 de diciembre.  Los conversatorios 
giraron en torno a cómo la 
construcción de consensos, que no es 
tarea sencilla, menos aún en medios 
donde existen pocas herramientas o 
control externo de las mismas, sirven 
de ejemplos para la concertación de 
diálogos estructurados, inclusivos 
y participativos que puedan marcar 
caminos para la avenencia y el 
consenso en asuntos fundamentales. 
El conversatorio La construcción de 
consensos: propuestas específicas  
contó con la participación de José 
Luis Dalmau, presidente del Senado 
de Puerto Rico como ponente y del 
Lcdo. Héctor Reichard, exsecretario 
de Justicia como respondedor. El 
Lcdo. Fernando Moreno, decano de la 
Escuela de Derecho fue el moderador.

Dalmau sostuvo que desde el día 
uno ha apostado al diálogo como 
la base de los consensos que se 
han alcanzado bajo su liderato en 
el Senado.  “El Senado de Puerto 
Rico tiene 27 miembros. Para 
aprobar cualquier cosa, ya sea una 
resolución o un proyecto de ley, se 
necesitan 14 votos. Desde el primer 
día como presidente del Senado 
aposté al diálogo, y ese diálogo 
ha permitido, en ocasiones, lograr 
consensos como por ejemplo la 
aprobación del presupuesto. En 

El conversatorio La construcción de consensos: propuestas específicas  contó con la participación de José Luis 
Dalmau, presidente del Senado de Puerto Rico como ponente y del Lcdo. Héctor Reichard, exsecretario de Justicia 
como respondedor. El Lcdo. Fernando Moreno, decano de la Escuela de Derecho fue el moderador.

este cuatrienio compuesto por una 
asamblea legislativa diversa que no 
tiene mayoría absoluta y en la que 
el gobernador es de un partido y la 
mayoría de la asamblea legislativa 
es de otro aún así logramos ese 
consenso para aprobar el primer 
presupuesto certificado por la Junta 
de Control Fiscal en los pasados 
cinco años. Esto se ha logrado dos 
veces. Y se logra con mucho diálogo y 
buscando un consenso para lograr los 
objetivos de que haya un presupuesto 
balanceado con el que el gobierno 
pueda operar, que la Asamblea 
Legislativa pueda fiscalizar y que la 
Junta de Supervisión Fiscal pueda 
certificar”.

Por su parte, el Lcdo. Héctor 
Reichard, exsecretario de Justicia 
definió el asunto del consenso como 
“algo que no se logra de momento” 
y expresó que no en todas las 

situaciones se tratan de lograr un 
consenso.  “El senador Dalmau viene 
con una nota a su favor dentro de 
todas las delegaciones que hay en la 
Asamblea Legislativa. Se le reconoce 
que su fuerte es verdaderamente 
propiciar decisiones acordes entre 
facciones que están en disputa. 
El, a mi juicio, es un maestro en la 
temática del logro de los consensos. 
Debemos pensar que no todas 
las situaciones son para lograr un 
consenso y hay que escoger bien 
el tema que se quiera consensuar 
porque el consenso no surge de 
momento, es un proceso que se 
estudia y se establece para lograr 
un acuerdo que no es por mayoría, 
si no que se da luego de escucharse 
todas las versiones.  Entonces se 
llega a un acuerdo de que se van a 
respaldar determinados cursos de 
acción. Hay distintas posturas que 
las personas pueden asumir sin llegar 
a ser bloqueadores de los procesos. 

continúa en la página siguiente...
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No todas las situaciones se prestan 
para esto porque partimos de que 
las personas que están inmersas en 
el proceso tienen valores comunes. 
Es importantísimo que se compartan 
valores fundamentales y que tengan 
la mejor intención de participar 
en el proceso y que esa intención 
incluya estar dispuestos a lograr 
ese consenso.  Esa participación 
debe ser desinteresada y no es para 
yo salirme con la mía si no  para 
que dentro de la posibilidad de la 
situación y mediante la escucha de 
los puntos divergentes que se traen 
a la mesa para entender de dónde 
parte la postura que asume una 
de las personas reunidas se pueda 
ir en pos de un consenso” explicó 
Reichard.

La segunda parte del tema La 

construcción de consensos: propuestas 
específicas tuvo como ponentes al 
Sr. Jorge Oyola Torres, líder de la 
comunidad Los Filtros y vocal de la 
Junta Directiva de Servicios Legales 
de Puerto Rico y al Dr. Víctor García 
San Inocencio, pasado legislador 
de la Cámara de Representantes de 
Puerto Rico.

“Desde mi rol como líder 
comunitario hemos trabajado 
para proveer a las comunidades 
herramientas en asuntos medulares 
como lo son proveerles defensa 
en casos de expropiación y la 
coordinación de los servicios legales. 
También promovemos el desarrollo 
de las comunidades y propiciamos 
el romper con la dependencia del 
gobierno y hacer comunidades más 
autónomas. Desde mi perspectiva 

hemos visto como país un retraso 
en los temas de la educación, la 
salud y el trabajo. Estos son puntos 
medulares que nos preocupan. 
La juventud ha tenido que irse 
del país porque no encuentra 
oportunidades.  Entre las gestiones 
que estamos planificando está la 
creación de espacios vocacionales 
donde se enfoque  en enseñar la 
parte práctica más que la teoría. 
Estos jóvenes deben salir preparados 
y listos para insertarse en la fuerza 
laboral.  Mi meta es   fortalecer 
el conocimiento y retomar lo que 
perdimos incluyendo el orgullo por 
nuestra cultura y nuestra esencia” 
sostuvo Oyola.

Con estos foros concluyó la exitosa 
jornada de eventos que dio inicio en 
septiembre de 2022.

Dalmau sostuvo que desde el día uno ha apostado al diálogo como la base de los 
consensos que se han alcanzado bajo su liderato en el Senado.

El Lcdo. Héctor Reichard, exsecretario de Justicia definió el asunto del consenso 
como “algo que no se logra de momento” y expresó que no todas las situaciones 
se tratan de lograr un consenso.

La segunda parte del tema La construcción de consensos: propuestas específicas tuvo como ponentes al Sr. Jorge Oyola Torres, líder de la comunidad Los Filtros y vocal de la 
Junta Directiva de Servicios Legales de Puerto Rico y al Dr. Víctor García San Inocencio, pasado legislador de la Cámara de Representantes de Puerto Rico.

...viene de la página anterior38
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 “Cuando uno se encuentra con Jesús uno 
deja de ver lo que uno ve para empezar a 
ver el proyecto de Dios”
La Católica celebró la santa misa al inicio de curso presidida por padre Víctor Hernández, delegado para la Misión 
Institucional

La Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico celebró la Misa 
de Inicio de Curso. La eucaristía 
estuvo presidida por el reverendo 
padre Víctor Hernández, delegado 
para la Misión Institucional de 
la PUCPR.“Hoy es un momento 
maravilloso de gracia.  Dentro de 
la comunidad universitaria y en el 
ambiente universitario la figura de 
san Pablo tiene mucho que aportar 
y por momentos para nosotros 
pasa desapercibido. La conversión 
de san Pablo evoca en nosotros 
unas cualidades que debe tener 
cada cristiano. Una es el deseo 
de acercarse a lo desconocido, 
nosotros como comunidad, como 
sociedad, como universidad también 
caminamos muchas veces a un 
misterio que no conocemos, pero que 
proclamamos con nuestro testimonio 
de vida. Es parte de nosotros el que 
viviendo nuestra experiencia de Dios 
acerquemos a Dios a aquellos que no 

lo conocen. Pablo se pone en camino 
y, dentro de ese caminar, Jesús se le 
hace presente” sostuvo el sacerdote 
en su homilía.

El padre añadió “Muchas veces 
en nuestra vida de fe o en nuestro 
caminar o en nuestra búsqueda 
tenemos que ponernos en manos 
de otro para que nos guie y nos 
lleve a puerto seguro. Pasamos por 
momentos en los que creemos que 
sabemos todo y sentimos que no 
necesitamos ponernos en las manos 
de otros y Pablo aprendió a la fuerza 
a ponerse en manos de otro. Cuando 
uno se encuentra con Jesús, uno deja 
de ver lo que uno ve para empezar 
a ver el proyecto de Dios. Pablo es 
levantado, es bautizado, retoma la 
vista y se inserta en una comunidad 
y ya comienza a entender el proyecto 
de Dios dentro de una comunidad 
de hermanos. Nosotros en nuestro 
proceso tenemos que entender que 

lo que yo realizo en mi cotidiano, en 
mis cursos, en el trato con lo demás, 
en el compartir ya sea con el que 
barre, el que limpia, la secretaria, el 
que educa, el que dirige  desde su 
realidad, se inserta, entendiendo 
que todo lo que realiza es parte de 
una comunidad de hermanos que 
envía un testimonio al mundo y es 
maravilloso. Pareciese que a veces 
se nos olvida que lo que nosotros 
hacemos desde aquí repercute en la 
vida de otras personas que inclusive 
nos miran desde lejos”.
 
“Nosotros, como educadores que 
tenemos parte en la formación de 
nuestros jóvenes, tenemos que ver 
que la fe se transmite y debemos 
hacer el esfuerzo de transmitir, desde 
nuestra experiencia personal, esa 
fe a nuestros estudiantes para que 
obre en ellos y transforme la vida de 
aquellos  que entraron en contacto 
con nosotros” expresó.

La santa misa al inicio de curso fue presidida por padre Víctor Hernández, delegado 

para la Misión Institucional.

La misa se celebró el 26 de enero de 2023 en el Complejo Deportivo y Cultural de la 

PUCPR.
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¡Gracias por su labor!
La Clínica Interdisciplinaria de Servicios a la Comunidad reconoce al personal, estudiantes y voluntarios por su colaboración

La Dra. Ilia Rosario, decana del 
Colegio de Ciencias de la Conducta y 
Asuntos de la Comunidad, organizó 
una actividad de agradecimiento 
para los voluntarios y colaboradores 
de la Clínica Interdisciplinaria 
de Servicios a la Comunidad. 
Especialmente, por su encomiable 
labor en las actividades de impacto 
comunitario y de apoyo emocional 
realizadas luego del paso del 
huracán Fiona.

Aunque para algunos pueda ser un 
servicio comunitario esperado, la 
Dra. Ada Kercadó Robles, directora 
de la Clínica Interdisciplinaria 
expresó “Lo que caracteriza nuestra 
participación en estas actividades 
es un deseo genuino de compartir y 

ofrecer apoyo emocional a quienes 
puedan estar en mayor necesidad. 
La Clínica Interdisciplinaria nos 
ha permitido alcanzar a tantas 
y a tantas personas quienes, en 
momentos de vulnerabilidad 
emocional, han encontrado una 
palabra de aliento y con quienes 
hemos compartido un genuino 
deseo de poder ofrecer estrategias 
de manejo de emociones en 
situaciones de emergencia”.

El padre Segismundo Cintrón ofició 
la misa y exhortó a los participantes 
“a no perder la costumbre de 
asombrarnos. Una palabra de 
aliento, en el momento indicado, 
puede hacer una gran diferencia. 
Y, cuando el servicio se acerca a 

las comunidades, hacemos que 
la profesión se convierta en una 
expresión viva del compromiso 
para promover la salud mental y 
fortalecer el bienestar emocional”.

La Dra. Ilia Rosario y la Dra. 
Ada Kercadó agradecieron 
el compromiso del personal 
administrativo, supervisores de 
práctica, estudiantes y voluntarios 
de la Clínica Interdisciplinaria. 
El agradecimiento se extendió 
al Programa de Integración y 
Calidad de Vida, Proyecto FIESTA 
12, Programa para el Manejo de 
Pérdida y Duelo, a la Dra. Marisol 
Camacho, la Dra. Joan Acosta, el Dr. 
Juan Rodríguez, la Prof.ª Elizabeth 
Martínez y la Sra. Cindie Rivera.
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Pioneros en el XXIII Seminario 
Latinoamericano de Escuelas de Trabajo Social
Uruguay fue la sede del evento que reunió   a especialistas de esta disciplina

Un grupo de docentes y una 
estudiante del Departamento de 
Trabajo Social del Colegio de Ciencias 
de la Conducta y Asuntos de la 
Comunidad participaron del XXIII 
Seminario Latinoamericano de 
Enseñanza e Investigación en Trabajo 
Social (SLETS). El Seminario tuvo 
como tema central  La radicalización 
del neoliberalismo y pandemia; 
contradicciones, resistencias y desafíos 
para el trabajo social, en la garantía de 
derechos. El mismo fue celebrado en 
la Universidad de la República en la 
ciudad de Montevideo en Uruguay 
y contó con la participación de los 
docentes Dra. Carmen Tirado Pérez, 
el Dr. Rafael Rodríguez Delgado y la 
Dra. María M. Vega Cotty y la Dra. 
Elba Vélez Valle, quien es docente 
de ciencias sociales  y estudiante del 
Programa de Maestría en Trabajo 
Social.

“En esta ocasión, la Asociación 
Nacional de Escuelas de Trabajo 
Social de Puerto Rico, en colaboración 
con el Colegio de Profesionales del 
Trabajo Social, organizamos una 

delegación de sobre 25 docentes, 
investigadores y estudiantes de 
diferentes instituciones universitarias. 
La delegación presentó  ponencias 
e investigaciones relacionadas con 
la práctica de la profesión, violencia 
de género, salud mental, violencia 
hacia la mujer y el activismo social. 
La presencia puertorriqueña y 
su contribución al trabajo social 
latinoamericano se hizo sentir en 
los diálogos sobre los desafíos en la 
formación académica y el ejercicio 
de la profesión desde nuestro 
contexto caribeño.” comentó el doctor 
Rafael Rodríguez, presidente de la 
Asociación Nacional de Escuelas de 
Trabajo Social.
 
Cabe destacar que la Pionera, 
Dra. María Vega, presentó el perfil 
de una muestra de mujeres que 
autorreportaron manifestaciones de 
violencia obstétrica en Puerto Rico.  
El perfil es parte de una investigación 
para avanzar en el reconocimiento 
de la violencia obstétrica como un 
problema de salud pública y hacer 
recomendaciones para crear política 

pública dirigida a mejorar los servicios 
de salud a las mujeres garantizando 
que se cumplan sus derechos antes, 
durante y después del parto.

Sobre las actividades del Seminario, 
la doctora Elba Vélez Valle expresó 
“El poder asistir al Seminario me 
permitió conocer cuáles son los 
desafíos que enfrenta el trabajo social 
latinoamericano y los nuevos campos 
emergentes. Estos están relacionados 
con los procesos de intervención e 
investigación para estudiar la realidad 
social pre y postpandemia.  

Es importante señalar que en el 
Seminario se discutieron y analizaron 
algunas de las problemáticas sociales 
en países como Perú, Argentina, 
Brasil, República Dominicana, 
Uruguay, Chile, Panamá, México 
y Puerto Rico.  Algunos de estos 
problemas son la violencia de género, 
las tasas de nacimiento y el aumento 
significativo en la población de 
adultos mayores”.

La Dra. María Vega comparte datos sobre el perfil de mujeres víctimas de 

violencia obstétrica.

En el evento participaron los docentes Dra. Carmen Tirado Pérez, el Dr. Rafael 
Rodríguez Delgado, la Dra. María M. Vega Cotty y la Dra. Elba Vélez Valle.
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Departamento de Trabajo Social crea 
conciencia sobre la importancia del 
autocuidado
Herramientas para desarrollar recursos de autoapoyo

El curso CLSW 619-001: Trabajo 
Social con Grupos, Organizaciones 
y la Comunidad, a cargo de la Prof.ª 
Jannette M. Batista Claudio del 
Departamento de Trabajo Social, 
celebró la actividad “Espacios de 
Autocuidado” el miércoles, 30 de 
noviembre de 2022 en el campus del 
recinto de Ponce.   El curso tiene el fin 
de desarrollar en los estudiantes en 
formación estrategias de liderazgo, y la 
capacidad de identificar necesidades 
para poder proveer servicios y recursos 
a través de la intervención grupal y 
comunitaria.

Se pretendía desarrollar espacios de 
autocuidado para beneficio de los 
jóvenes universitarios a nivel graduado.  
Esto, psicoeducando a la comunidad 
universitaria y proveyendo estrategias 
efectivas para lidiar con los estresores 
de la vida diaria, específicamente 
aquellos asociados a las exigencias 
académicas.

Se prepararon cuatro mesas de 
autocuidado. En la primera se 
ofrecía psicoeducación sobre el 
autocuidado, las manifestaciones 
a nivel fisiológico del estrés y se 
ofrecían herramientas para lidiar con 
esto.  En la segunda se coloreaban 
ornamentos para colocarlos en 
árboles de Navidad relacionándolos 
con el tema del autocuidado, para 
fomentar la libre expresión. Los 
objetivos eran poder expresar cómo 
se sentían los estudiantes de forma 
creativa y canalizar sus emociones a 
través de la pintura y el dibujo (con 

el dibujo intuitivo) para fomentar el 
autocuidado. La tercera tenía como 
lema: #yomeautocuido, para lograr 
que los jóvenes universitarios puedan 
tener un espacio para reconocer la 
importancia del autocuidado y su 
pertinencia en el diario vivir. Los 
estudiantes crearon una planta 
representativa del autocuido para 
compartir mensajes de aliento y 
apoyo entre los pares. Finalmente, 
la última mesa daba paso a la 
creatividad e imaginación: crear 
una postal de Navidad anónima de 
apoyo para sus pares, reconociendo 
que esta época puede generar 
mucha tristeza y melancolía.  Este 
fue un espacio que propició la 
autoevaluación, el diálogo entre 
los pares y estrechó vínculos entre 

la comunidad estudiantil a nivel 
graduado.

La Prof.ª Jannette Batista, docente, 
y coordinadora de la práctica 
supervisada del Departamento de 
Trabajo Social, señaló, “Nuestros 
jóvenes actualmente enfrentan 
grandes retos, no tan solo a nivel 
académico, sino también a nivel 
personal, laboral y familiar. Estos 
retos, a su vez, atentan contra su 
salud y estabilidad emocional, y por 
ende atentan contra el cumplimiento 
de metas académicas. Es por esto 
que, a raíz de esta iniciativa, se 
espera impulsar una cultura de 
autocuidado en nuestra Institución 
para brindarles apoyo para 
desarrollar recursos de autoayuda”.
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Científicos de calibre mundial presentan hallazgos 
sobre efectos del COVID-19 en el sistema nervioso
Discuten estudios durante el 30.º aniversario de la Conferencia de Neurociencias de Puerto Rico celebrada en La Católica
 
 

Los efectos que tiene el COVID-19 
en el funcionamiento neurológico se 
han debatido ampliamente entre la 
comunidad científica a nivel global, 
y durante el 30.º aniversario de la 
Conferencia de Neurociencias de 
Puerto Rico destacados científicos 
revelaron los hallazgos más recientes 
de sus estudios en torno a cómo el 
virus afecta el sistema nervioso. La 
conferencia se celebró el sábado, 3 de 
diciembre en el teatro Mons. Vicente 
Murga del recinto de Ponce.

Entre los conferenciantes se 
destacó el Dr. Thomas Wisniewski 
del New York University Langone 

Medical Center,  catedrático 
de NYU Grossman School of 
Medicine y actualmente director 
de varias entidades incluyendo 
el Alzheimer Disease Center y el 
Center for Cognitive Neurology. 
Además, participó la Dra. Judy 
Illes, catedrática asociada de la 
Universidad de Columbia Británica, 
así como la Dra. Geidy Serrano del 
Banner Sun Health Research Institute 
y directora del Civin Laboratory.

El Dr. Emmanuel Cruz, organizador 
del Congreso que apoya la 
investigación y capacitación 
en neurociencias, explicó  “Hay 

mucho desconocimiento en torno 
a este campo y sobre los nuevos 
hallazgos relacionados con esta 
rama de las ciencias en Puerto Rico.  
Afortunadamente, neurocientíficos 
locales hemos trabajado por muchos 
años para concientizar a la población 
sobre el funcionamiento del sistema 
nervioso. Lo hemos hecho a través 
de eventos como la Conferencia 
de Neurociencias de Puerto Rico, 
celebrada anualmente por los últimos 
30 años. Este año La Católica fue el 
escenario de este encuentro”.

Transmisión del evento 
en huellasdelfuturo.com

HUELLA PIONERA
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En manos Pioneras reconocimiento 
otorgado por el CAAPPR
Anna Pérez Nowicki recibió el premio al mejor proyecto de fin de carrera 2022 en la categoría de vivienda

El Colegio de Arquitectos y 
Arquitectos Paisajistas de Puerto Rico 
reconoció el proyecto de la Pionera 
Anna Pérez Nowicki, egresada 
de la Escuela de Arquitectura y 
Diseño Rafel Hernández Colón, 
como mejor proyecto de fin de 
carrera 2022 en la categoría de 
vivienda. Esta competencia tiene 
como fin reconocer el trabajo de los 
colegiados más jóvenes, integrarlos 
al Colegio y exhibir sus talentos. 
Las categorías premiadas fueron 
vivienda, urbanismo e institucional. 
“Mi proyecto Parks and Human Well-
Being trata sobre la integración de los 
parques a la arquitectura para crear 
espacios cotidianos que integren los 
beneficios de los parques a la calidad 
de vida de las personas. Este es un 
logro muy especial para mí porque 
valida la importancia de los temas 
de investigación que desarrollé en mi 
proyecto donde se resalta el rol de 
la arquitectura y el urbanismo para 
lograr un estilo de vida más saludable 
y satisfactorio para las personas 
que viven en áreas urbanas. Reta 
nuestra manera de ver la ciudad y nos 
invita a preguntarnos qué beneficios 
adicionales nos pueden aportar la 
arquitectura y el diseño” explicó 
Anna.

Por su parte, el decano de la 
Escuela de Arquitectura y Diseño, 
el arquitecto Luis Badillo Lozano 
sostuvo que “La ahora arquitecta 
Anna Pérez Nowicki representa 
para nuestra Escuela, y para mí 
como decano, todo lo que somos 
capaces de alcanzar cuando 
unimos el talento al esfuerzo y la 
dedicación.  Ciertamente Anna se 
distinguió siempre a lo largo de 

sus estudios como una persona 
altamente talentosa, pero más aún 
como una estudiante estructurada 
y comprometida con su futuro y 
aquí se ven los resultados.  Este 
reconocimiento que le otorga el 
Colegio de Arquitectos y Arquitectos 
Paisajistas de Puerto Rico se suma 
y añade al reconocimiento de haber 
sido nuestra medalla Francisco Luis 
Porrata Doria 2020. La  medalla 
Francisco Luis Porrata Doria 
constituye el máximo galardón a 
la excelencia en diseño que otorga 
nuestra Escuela”.
 
“Nuestra Escuela y Anna, como 
egresada distinguida, coincidimos en 
la insistencia y búsqueda incansable 
de la excelencia.  Alcanzar la 
excelencia no es tan solo posible, sino 
que en nuestra Escuela lo elevamos a 
nivel de obligación. Estoy confiado en 
que, con esta consigna firmemente 
arraigada en su hacer profesional, 
a Annan le esperan muchos más 
reconocimientos en el futuro y aquí 
siempre estaré yo para ser el primero 
en reconocerlos y celebrarlos con 
ella” añadió Badillo.

Actualmente Anna está estudiando 
para la reválida mientras se 
desempeña como arquitecta en 
entrenamiento y está laborando en 
proyectos de hotelería, residencias, 
desarrollos comerciales y urbanos 
en la firma de arquitectura de Misla 
Hospitality Group. “A los futuros 
arquitectos les recomiendo que vean 
la profesión desde un punto de vista 
multidisciplinario, recordando que 
un proyecto exitoso tiene muchas 
partes diversas e importantes que 
nosotros, en nuestro rol como futuros 
arquitectos y líderes, tenemos 
la responsabilidad de coordinar 
o diseñar de manera exitosa. La 
Universidad es un momento clave 
para comenzar a explorar estos 
conceptos e integrarlos a los 
proyectos de diseño. Les recomiendo 
además que se sientan confiados de 
sus habilidades para lograr sus más 
altas expectativas y aprovechen los 
recursos que ofrece la Escuela de 
Arquitectura y la Universidad para 
lograr sus metas. Las destrezas que 
adquieran durante esta etapa serán 
una base para comenzar su carrera 
profesional” concluyó.
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Embajadores del turismo ponceño
Estudiantes de empresarismo turístico forman parte del recibimiento del crucero Voyager of the Seas

La Asociación de Estudiantes 
de Turismo del Colegio de 
Administración de Empresas formó 
parte del equipo encargado de 
recibir los turistas del Voyager of the 
Seas.

La llegada del barco Voyager 
of the Seas de la línea Royal 
Caribbean al puerto de Ponce 
causó gran expectativa pues sería 
la primera visita desde el 2019 
de un crucero a aguas ponceñas. 
Varias entidades, públicas y 
privadas, tuvieron la agradable 
encomienda de recibir a los turistas 
y brindarles la mejor experiencia. 
Entre el grupo de especialistas 
en turismo que laboró durante 
la visita estuvo la participación y 
colaboración de la Asociación de 
Estudiantes de Turismo del Colegio 
de Administración de Empresas 

y su mentora, la Dra. Frances 
Santiago Hernández. Además, 
varios exalumnos del Programa de 
Empresarismo Turístico colaboraron 
en el recibimiento.

“En esta visita se recibieron sobre 
mil turistas que en su mayoría 
pertenecían a una asociación de 
jazz norteamericana.   El último 
crucero que llegó al puerto de 
Ponce fue en  2019, es por eso 
que luego de la pandemia, tener la 
oportunidad de recibir este crucero 
y demostrar que Ponce es un destino 
turístico de calidad fue de gran 
importancia y muy necesario. Por 
eso, indudablemente la colaboración 
que ofrecieron algunos estudiantes 
del Programa de Empresarismo 
Turístico fue vital. Su participación 
incluyó el recibimiento del turista 
en el puerto, orientación sobre 

recorridos y actividades que se 
estaban llevando a cabo en distintos 
puntos de la ciudad, aclarar dudas, 
compartir con ellos y resolver 
cualquier situación.  Otros tuvieron 
la gran oportunidad de asistir a guías 
turísticos de la compañía Isla Caribe 
quienes estaban encargados de los 
recorridos turísticos por la ciudad” 
explicó la Dra. Santiago Hernández.

Según la especialista en turismo, la 
llegada de cruceros a la Isla siempre 
se ha traducido en miles y hasta 
millones de dólares en inyección 
económica en especial para el 
comercio local.  “Aunque Ponce no 
es un muelle común para paradas de 
crucero, este tipo de visita permite 
que la ciudad enamore a las líneas 
de cruceros para que regresen 
en el futuro con visitas más fijas” 
concluyó.
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POR LOS CAMPUS

En épocas festivas se acrecienta 
el sentido de soledad
Psicóloga clínica de La Católica señala que la raíz puede ser biológica, psicológica o social

De acuerdo con la Dra. Doraliz 
Ortiz Reyes, directora del Centro de 
Servicios Psicológicos Nueva Vida 
del recinto de Arecibo de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico, 
en la época navideña es común 
sentir soledad en medio de la alegría 
que provocan esos días .  Según 
la psicóloga clínica, las personas 
pueden experimentar en este 
periodo diversas manifestaciones 
emocionales. “Algunos la reciben 
con alegría, mientras que para 
otros puede llegar a representar un 
estresor que detone sentimientos 
de tristeza, soledad, irritabilidad, 
culpa o frustración. Son múltiples 
los factores relacionados con esto, 
pueden ser biológicos, psicológicos 
o sociales. A esto se suma que en 
los últimos años nuestra gente ha 
afrontado huracanes, terremotos, 
pandemia y los actos de violencia 
que se observan, lo que añade 
factores de riesgo que pueden llevar a 
experimentar ansiedad o depresión” 
sostuvo la psicóloga clínica.
Añadió “Hay que distinguir 
entre sentir tristeza o sentirse 
en depresión. Y es que todas las 
personas se sienten tristes o decaídas 
de vez en cuando, pero esto suele 
desaparecer en poco tiempo. Cuando 
hablamos de depresión es muy 
distinto, en ese estado la tristeza 
es un síntoma presente junto con 
otros que son persistentes, es decir, 
la persona los experimenta casi 
todos los días, durante al menos 
dos semanas e interfieren con su 
funcionalidad”.

La especialista señaló que, si se están 
experimentando estos síntomas, 
sobre todo si hay  pensamientos de 

muerte o suicidio, se debe buscar 
ayuda con un profesional de la salud 
mental cuanto antes.

Resaltó “La Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, en su 
compromiso educativo y social, 
cuenta con clínicas de servicios 
psicológicos a la comunidad, en 
el recinto de Ponce se encuentra 
la Clínica Interdisciplinaria y en el 
recinto de Arecibo contamos con 
el Centro de Servicios Psicológicos 
Nueva Vida, el cual dirijo. Este es un 
programa subvencionado con fondos 
otorgados por el Departamento 
de Justicia para brindar servicios a 
personas perjudicadas por el crimen 
en alianza con la Pontificia. El número 
mayor de las personas atendidas 
son mujeres que han experimentado 
violencia de género. Estas llegan 
referidas por diferentes programas 
de base comunitaria y agencias del 
gobierno relacionadas” explicó.

El rector del campus arecibeño, 
Dr. Edwin Hernández Vera, explicó 
que para atender la necesidad de 
servicios de salud mental de la 

comunidad, el Centro de Servicios 
Psicológicos Nueva Vida integra a 
los estudiantes de psicología como 
parte de su experiencia académica.  
“Los estudiantes del Doctorado en 
Psicología forman parte fundamental 
de este proyecto, siendo este 
un escenario que se integra a su 
preparación académica y experiencia 
profesional lo que facilita su 
desempeño como futuros psicólogos 
que van a servir a Puerto Rico.  Este 
Programa está diseñado para atender 
las necesidades psicológicas de 
la población ante los complejos 
retos que enfrenta el país. Hay 260 
estudiantes provenientes de pueblos 
desde Mayagüez hasta San Juan” 
señaló la directora del Programa.
Hernández Verá añadió “La 
excelencia de la formación de sus 
estudiantes ha quedado demostrada 
cuando La Católica se ha mantenido 
entre las primeras universidades 
de Puerto Rico en la aprobación de 
los exámenes de reválida y el 100% 
de nuestros exalumnos revalidados 
se encuentra trabajando en 
corporaciones, agencias del gobierno 
y en sus propias oficinas”.
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POR LOS CAMPUS

SUMA distribuye desayunos
Muchos estudiantes del recinto mayagüezano se beneficiaron

La Sociedad Universitaria de 
Matemáticas Aplicadas (SUMA) y 
la Asociación de Biología Fernando 
Cofresí Salas (AEB) se unieron para 
distribuir desayunos a los estudiantes 
de La Católica de Mayagüez el 
miércoles, 30 de noviembre de 2022. 
El desayuno consistió en sándwiches, 

frutas y pastelillos,donados por 
Supermercados Pueblo y  agua 
donada por el Club de Leones de 
Cabo Rojo. Las estudiantes Shay 
Blanco Olivares, presidenta de 
AEB; Alejandra Marty Camacho, 
vicepresidenta de AEB y Zenaida 
Vargas Vargas, miembro de SUMA 

se encargaron de distribuir los 
alimentos.
La actividad se llevó a cabo en el 
vestíbulo del edificio principal y se 
pudieron impactar aproximadamente 
85 estudiantes de la comunidad 
universitaria de La Católica de 
Mayagüez.
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Pioneros en Mayagüez se orientan en criminalística
Las Matemáticas en la Criminalística

La Sociedad Universitaria 
de Matemáticas Aplicadas 
(SUMA) y la Asociación 
de Criminología e 
Investigación Criminal 
auspiciaron la charla: Las 
Matemáticas en la 
Criminalística. La actividad 
se llevó a cabo en el 
vestíbulo del edificio 
principal de La Católica en 
el recinto de Mayagüez. 
Los estudiantes, Abdiel 
Matos Dalmau, presidente 
del Consejo de Estudiantes 
y miembro de la Asociación 
de Criminología e 
Investigación Criminal 
y Mia Colberg Ortiz, 
presidenta de SUMA 
fueron los moderadores 
de la actividad. El profesor 
Dennis Morales, perito 
forense en crímenes 
violentos e investigación 
criminal con más de 26 
años de experiencia, fue el 
conferenciante. Morales 
aclaró la diferencia 
entre criminalística y 
criminología. Estableció 
que la criminología se 
enfoca en las causas de los 
crímenes y de la conducta 
de la persona que los 
comete, mientras que la 
criminalística se centra en 
la investigación, utilizando 
métodos científicos y 
técnicos para evaluar y 
estudiar la escena de un 
crimen.

El conferenciante preparó 
una escena de un crimen 
estableciendo interacción 
con los participantes y 
explicándoles el proceso 

que se lleva a cabo para 
poder comprender y 
analizar lo que sucedió 
en el delito cometido. 
Además, integró las 
matemáticas resaltando 
su importancia en la 
investigación de crímenes. 
Entre los conceptos 
matemáticos explicados 
estuvo la triangulación 
proveniente de la 
geometría, la cual sirve 
para determinar posiciones 
de puntos, áreas de figuras 
y medidas de distancias 
en las escenas criminales. 
En adición, utilizó el 
transportador para realizar 
medidas angulares en la 
escena del crimen y luego 
analizar según la forma en 
la que se encontraban los 
casquillos de balas o las 
marcas de sangre, el tipo 
de arma y la dirección del 
impacto.

Durante la charla los 
estudiantes tuvieron la 
oportunidad de aprender 
sobre el proceso que se 
realiza en una investigación 
criminal integrando 
conceptos de geometría, 
trigonometría, álgebra y 
aritmética, esenciales para 
poder completar el análisis 
de un crimen. La actividad 
contó con una gran 
participación presencial y a 
través de videoconferencia 
por zoom.

La charla se celebró el 
jueves, 1 de diciembre de 
2022
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EUTHAC celebra la segunda Jornada de 
Turismo, Hotelería y Artes Culinarias
El evento fue organizado por 
los estudiantes de los cursos 
Planificación de Eventos e 
Introducción al Turismo.

Estudiantes de los cursos 
Planificación de Eventos e 
Introducción al Turismo, ambos 
ofrecidos por la Dra. Melissa Bonilla 
y en colaboración con los estudiantes 
de Artes Culinarias de la Prof.ª Yadira 
Pacheco Quiñones organizaron 
magistralmente la segunda Jornada 
de Turismo, Hotelería y Artes 
Culinarias.

“La actividad, que se realizó tanto de 
manera presencial como virtual, sirvió 
para proveer educación continua 
a los estudiantes y egresados de 
nuestra Escuela de Turismo, Hotelería 
y Artes Culinarias (EUTHAC), y a 
los estudiantes del Programa de 
Empresarismo Turístico del recinto 
de Ponce; además, sirvió para 
promocionar nuestros programas 
de Administración de Hoteles y 
Restaurantes y de Artes Culinarias 
fuera de nuestro Recinto” explicó la 

Dra. Melissa Bonilla.

La actividad contó con la 
participación de la Dra. Frances 
Santiago, profesora de turismo del 
recinto de Ponce, quien impartió la 
conferencia Clasificaciones del Turismo 
y sus Nuevas Tendencias. El Sr. Juan 
Camacho, chef y propietario del 
restaurante DeRaíz de Mayagüez, 
ofreció a los participantes el “demo 
kitchen” Recordando nuestras raíces.

Los asistentes también tuvieron la 
oportunidad de visitar 11 pabellones 
internacionales que mostraban la 
cultura y gastronomía de Alemania, 
Canadá, Indonesia, Holanda, 
España, Perú, Japón, Italia, Turquía, 
Francia y Australia. Las asociaciones 
estudiantiles, Asociación de 
Hoteles y Restaurantes (ADHORE) 
del recinto de Mayagüez y la 
Asociación Estudiantil de Turismo 
(AETUR) del recinto de Ponce, 
también participaron con mesas de 
información.

La jornada se celebró el 6 de 
diciembre de 2022.
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EL RECINTO MAYAGÜEZANO ENCIENDE LA NAVIDAD
La comunidad disfrutó el evento con música, comida, artesanos y con los Reyes Magos
 

El recinto de Mayagüez celebró 
el Encendido de la Navidad con 
la asistencia de alrededor de 200 
personas. En su mensaje el Dr. 

Frank Jimmy Sierra Cortés, rector 
interino expresó “La celebración de 
la llegada del Niño Jesús a toda la 
familia cristiana y puertorriqueña 

nos llena de fe, esperanza, y a la vez, 
de mucha alegría y paz en nuestros 
corazones”.  El evento se celebró el 
martes, 6 de diciembre de 2022.

LIMPIEZA DE MALLAS DEL EDIFICIO SER 
MONS. ULISES CASIANO VARGAS
Como parte del proceso de recuperación y limpieza de la 
infraestructura física del Recinto, se limpiaron las mallas del edificio 
principal SER Mons. Ulises Casiano Vargas por parte del Sr. Samuel 
Ruiz Vargas, supervisor de Planta Física y el empleado William Vargas 
González.

MADRUGAN Y 
CELEBRAN LA MISA 
DE AGUINALDO           
                             
 El recinto de Mayagüez celebró 
la tradicional Misa de Aguinaldo 
en preparación al nacimiento del 
niño Jesús.  El Rvdo. padre Luis A. 
Rodríguez Vientós, capellán del 
Recinto, presidió la eucaristía en la 
Capilla Jesús Maestro.  La misma 
fue coordinada por el Comité de 
Pastoral Universitaria.  La facultad, 
empleados y estudiantes madrugaron 
para participar de esta gran tradición 
puertorriqueña.  Juntos entonaron 
canciones alusivas al nacimiento del 
niñito Jesús.  Al finalizar la misa se 
disfrutó de un desayuno.
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¡PIONERAS 
EMPRENDEN!

Las estudiantes presentaron sus 
productos en el Día de Estudiantes 
Empresarios

Como una iniciativa del Dr. Frank 
Jimmy Sierra Cortes, rector interino, 
la Prof.ª Cándida González, decana 
de Asuntos Administrativos y 
Académicos, y la Dra. Lizbeth L. 
Rivera López, ayudante del rector 
para Asuntos Estudiantiles se celebró 
el Día de Estudiantes Empresarios. 
Durante ese día cuatro estudiantes 
presentaron en el vestíbulo del edificio 
principal sus empresas y sus artículos 
los cuales estuvieron disponibles 
para la venta. Las estudiantes que 
presentaron sus productos fueron 
Jackira Vélez Santos con Yerba Santa, 
Natural Orgánica, Zuleric Carreras con 
See Hope Creations, Mariely González 
con Bubble Knit y Keishla González 
Acevedo con Creaciones Key.
La actividad se celebró el 8 de 
diciembre de 2022.

PIONEROS EXPONEN SUS PLATOS COMO PRESENTACIÓN 
FINAL DE LA CLASE DE GARDE MANGER
Los estudiantes del curso  CAM 
201 – Garde Manger, ofrecido por la 
Prof.ª Dora Franceschi Portalatín, 
presentaron los platos realizados 
como parte de la presentación final 
de la clase.   Los doctores Frank 
Jimmy Sierra Cortés, rector interino 
y Rafael Cortina Cruz, director 
del Colegio de Administración de 
Empresas evaluaron los platos 
de forma positiva y resaltaron el 
profesionalismo, servicio y la calidad 
de los alimentos presentados.   Este 
curso es parte del Programa de Artes 
Culinarias del Recinto de Mayagüez. 
La presentación se realizó el 7 de 
diciembre de 2023.
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Taller Destrezas de escritura en la era digital:  
énfasis en la comunicación profesional vía 
correo electrónico para un mejor servicio

VIVE TU EXPERIENCIA 
UNIVERSITARIA
El Dr. Frank Jimmy Sierra Cortés, rector 
interino, le presentó al Dr.  Félix Cortés 
Morales, vicepresidente de Planificación y 
Desarrollo de la PUCPR la propuesta Vive 
tu experiencia universitaria.  En dicha 
presentación estuvieron, además, la Prof.ª 
Jenniffer Bigas, oficial de Admisiones, 
la Sra. Zuleika Izquierdo y el Sr. Tomás 
Santiago, ambos oficiales de Promoción y 
Reclutamiento del recinto de Mayagüez. 
El Dr. Cortés dialogó sobre la gerencia 
operacional.  Mientras que la Prof.ª Bigas 
dialogó sobre los logros y labor realizados 
en la Oficina de Admisiones, además de 
presentar la propuesta.

 La Dra. Ivette Torres Vera, 
directora del Instituto de 
Educación Virtual, ofreció 
el  taller Destrezas de escritura 
en la era digital: énfasis en 
la comunicación profesional 
vía correo electrónico para 
un mejor servicio.  Este se 
ofreció principalmente para 
el beneficio del personal 
administrativo, directores de 
colegio, decanos y consejeras 
profesionales. El taller tuvo 
como propósito mejorar y 
actualizar las destrezas de 
escritura en la era digital. El 
evento se llevó a cabo el 16 de 
diciembre de 2022.
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La facultad y el personal administrativo 
disfrutan del almuerzo de Navidad 
La facultad y al personal administrativo 
compartieron  y disfrutaron en el almuerzo de Navidad 
celebrado el 21 de diciembre de 2022.   Durante el 
almuerzo  se celebraron actividades y dinámicas 

con todo el personal para compartir los logros del 
semestre académico y desearle a la comunidad 
universitaria una feliz Navidad en unión a toda su 
familia.
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Recetas con sabor y salud
Chef de la Escuela de Hotelería y Artes Culinarias  comparte recetas

Regularmente las fechas navideñas 
se asocian a excesos de comida y 
bebida, acompañados de una cierta 
relajación al momento de escoger 
alimentos altos en azúcar o grasa. Sin 
lugar a dudas, esta tentación aleja a 
muchos de mantener hábitos de vida 
saludables y pone en riesgo la salud, 
con la posibilidad de desarrollar 
enfermedades degenerativas o sufrir 
descontrol de alguna ya preexistente. 
Por esa razón, la chef nutricional 
Yadira Pacheco, catedrática de la 
Escuela Universitaria de Turismo, 
Hotelería y Artes Culinarias del 
recinto de Mayagüez de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico 
comparte algunos “tips” para  evaluar 
aquellos alimentos que se ingieren 
comúnmente  durante las fiestas 
y mantener un control sobre las 
porciones de cada uno de los platillos 
especiales que se  ofrecen.
Para lograr festejar una Navidad con 
sabor y salud, la chef profesora de 
La Católica revela dos recetas que  
impactarán el paladar de muchos, 
sin poner en riesgo el control de  
condiciones de salud.
 

Flan de Queso y Coco 
sugar free
Raciones – 8-10 personas
Ingredientes
6 huevos
1 lata de leche evaporada
1 lata de leche de coco
¼ taza de crema de coco
½ queso crema
1 cdta de vainilla
1 taza de azúcar splenda granulada
1 molde de metal previamente 
caramelizado
Procedimiento
Precalentar el horno a 350° F. En una 
licuadora vertir todos los ingredientes 
previamente medidos por unos 2 
minutos hasta que la mezcla quede 
homogénea. Luego vertir sobre el 
molde previamente caramelizado y 
hornear a baño de maría por 1 hora. 
Una vez listo, dejar reposar y enfriar 
en nevera por 6-8 horas. Servir y 
decorar con coco rallado tostado.
 

Bizcocho de zanahoria 
festivo gluten free
Ingredientes
4 huevos grandes
2 tazas de azúcar negra turbinada
1 taza de aceite de coco
1 ½ taza de zanahoria rallada 
finamente
2 tazas de harina gluten free todo uso
1 cdta de baking soda
1 cdta de baking poder
1 cda de canela
1 cdta de vainilla
Nueces y cranberry para decorar
Ingredientes para cobertura:

1 cda de mantequilla
½ queso crema
1/3 de azúcar glass o de confección
1 cda de vainilla
Procedimiento:
Precalentar el horno a 350° F. Con 
el uso de una batidora eléctrica, 
comienza incorporando los huevos, 
azúcar negra, el aceite de coco y la 
zanahoria rallada hasta que se logre 
una mezcla cremosa. Luego incorpora 
la harina, el polvo de hornear y el 
de soda, mezclar por 2 minutos. Por 
último, integrar la vainilla y la canela 
y batir por 3 minutos más. Una vez 
listo se vierte la mezcla en molde 
previamente engrasado y se hornea 
por 50 -55 minutos.
Para la cobertura se deben batir 
todos los ingredientes en la batidora 
eléctrica hasta obtener un producto 
cremoso y suave. Y ya está listo para 
decorar el postre navideño.
 

Sangría tropical 
de vino blanco
Ingredientes
1 botella de vino blanco Sauvignon 
blanc
1 taza de soda de limón
1/2 taza de jugo de limón fresco
1 taza jugo de parcha
1 taza jugo de uvas blancas
½ taza jugo de melocotón
1/4 taza de ron blanco o vodka
Frutas a gusto china, fresas, mangó y 
melocotones
Procedimiento
En un envase de cristal grande mezcle 
todos los ingredientes hasta que se 
incorporen bien.
Sirva con frutas y hielo.
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Ensalada corazón 
boricua con aliño 
de miel, mostaza y 
cúrcuma
Rinde para 4 porciones
Ingredientes: 
4 tazas vegetales de hoja mixtos 
orgánico
½ taza melón de agua cortado en 
cuadros
½ taza mangó fresco cortado en 
cuadros
1/3 taza de nueces tostadas
½ taza queso de cabra del país 
cortado en cuadros
Ingredientes para el aliño de miel, 
mostaza y cúrcuma:
5 cdas. aceite de oliva
2 cdas.vinagre de taragón
1 cdta. miel
2 cdtas. mostaza Dijon 
1 cda  cúrcuma fresca o seca
sal y pimienta a gusto
Procedimiento:
En un tazón de cristal una todos los 
ingredientes y emulsifique con el uso 
de un mezclador manual.
 

Risotto de arroz con 
gandules
Rinde para 4-6 raciones
Ingredientes: 
 
1 oz jamón de cocinar cortado en 
cuadros pequeños
4 oz de longaniza de pollo o cerdo 
cortado en cuadros
1 oz cebolla amarilla cortada en 
cuadros pequeños
1 cda grande de sofrito fresco
1/4 lb calabaza molida
6 tazas caldo de pollo
1 tz gandules cocidos
¼ de vino blanco
2 tazas arroz arborio
1 cda aceite de achiote
Sal a gusto
1/2 taza queso parmesano

Chicharrones de cerdo 
para decorar
 
Procedimiento
Poner a hervir calabaza en el caldo de 
pollo hasta que esté blanda, luego se 
incorporan ambos ingredientes con el 
uso de un túrmix o licuadora.
En un sartén amplio a temperatura 
alta, sofreír el jamón y la longaniza 
por 2 minutos. Añadir la cebolla, el 
sofrito, aceite con achiote, gandules 
y el vino, cocinar 5 minutos más. 
Una vez se evapore el líquido 
añadir el arroz y 2 tazas de caldo, 
seguir añadiendo caldo y repetir el 
procedimiento hasta que el grano de 
arroz se cocine casi por completo, 

este proceso se realiza a temperatura 
mediana. Una vez cocido añadir 
queso, mezclar y listo.
Nota: Para garantizar un grano blando 
puedes tapar el risotto con papel 
de aluminio una vez incorporado el 
ultimo caldo y el queso por unos 10 
minutos a temperatura media baja.
 

Bizcocho tres leches 
con sabor a coquito
Ingredientes:
Bizcocho esponjoso de vainilla
Mezcla de 3 leches:
1 lata de leche de coco
1 lata leche evaporada
1 lata de leche condensada
1/3  lata crema de coco
1 stick de canela
1 cdta de vainilla
 
Procedimiento:
En una cacerola amplia mezclar 
todas las leches, stick de canela y 
vainilla, calentar a temperatura baja 
hasta que todas las leches estén bien 
incorporadas.
Acomodar el bizcocho en un molde 
amplio, realizar perforaciones al 
bizcocho con el uso de un tenedor 
para que absorba la leche mejor.
Una vez lista la mezcla de coquito, 
comenzar a mojar el bizcocho hasta 
que quede bien húmedo.
Puedes preparar una cobertura fría 
con heavy cream, azúcar blanca y 
vainilla para decorarlo.
El bizcocho tres leches tiene mejor 
sabor 12-24 horas de haberse bañado 
con las leches.
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SIEMPRE PIONEROS

Lleva en sus venas el español y 
el amor por su lengua
Kristina Medina Vilariño, egresada del Programa de Estudios Hispánicos, cuenta sus vivencias como Pionera y 
educadora de español

Un día, sin saber que esa experiencia 
tendría un impacto significativo en 
su vida profesional, Kristina estaba 
trabajando como tutora en La 
Católica y le tocó ayudar a un grupo 
de estudiantes para las que el español 
era su segunda lengua. Esto despertó 
en ella el interés de educar y enseñar 
español. “La Católica tuvo un impacto 
en mi vida personal y profesional. 
Recuerdo que tuve la dicha, aunque 
en su momento parecía un reto 
y que luego se convirtió en un 
momento de gran definición para 
lo que sería mi carrera, de trabajar 
en la oficina de tutorías y tuve a 
unas estudiantes para las que el 
español era su segundo idioma. Eran 
puertorriqueñas de la diáspora que 
habían regresado a vivir a la Isla 
y ayudarlas a mejorar el español 
fue para mí una experiencia súper 
formativa como la educadora que soy 
ahora mismo.  También mis clases 
de lingüística fueron claves, la base 
lingüística fue muy importante para 
mi profesión de profesora de español” 
explicó la Dra. Kristina Medina 
Vilariño, egresada del programa de 
Estudios Hispánicos de la PUCPR 
y profesora de español y estudios 
caribeños en St. Olaf College en 
Minnesota.
 
Kristina obtuvo su grado de 
Bachillerato en Artes y Humanidades 
con concentración en Estudios 
Hispánicos en mayo de 2003 y en 
enero de 2023 tuvo la oportunidad de 
visitar su alma mater esta vez como 
profesora y como acompañante de 
la delegación de estudiantes de St. 

Olaf College. “Yo llego aquí al recinto 
y se me llena el corazón de emoción. 
Tengo muchos recuerdos bonitos. 
Tuve una experiencia estudiantil 
maravillosa que incluyó lo académico 
y lo atlético.  También fui parte 
del círculo literario que en aquel 
momento se llamaba René Marqués 
y lo renombramos como Revolución 
Expresiva. Pude experimentar de 
todo lo que ofrece la Universidad en 
cuanto a vida estudiantil” sostuvo.

La educadora también se desempeñó 
como atleta de judo y de voleibol 
durante sus años de estudio. “Como 
atleta aprendí mucho de disciplina y 
del balance entre trabajos, estudios 
y deporte. Pude adquirir una visión 
más completa del ser humano, 
tanto intelectual como física. Mi 
experiencia fue fabulosa y creo que 
mis mejores recuerdos fueron como 
atleta de voleibol y judo. Para mí fue 
un lujo entrenarme con esos judocas 
y voleibolistas. De verdad disfruté 

plenamente mi experiencia en La 
Católica”

Sobre su crecimiento profesional y 
académico Kristina cuenta que “Al 
mes de graduarme de la Universidad, 
en junio de 2003, me fui de Puerto 
Rico a Gainsville, Florida para estudiar 
una Maestría en Español y Estudios 
Latinoamericanos en la Universidad 
de Florida.   Luego de graduarme 
estuve un año como maestra de 
español en Florida y luego comencé 
mi doctorado en la Universidad de 
Illinois en Urbana-Champaign donde 
obtuve el grado de Doctor en Filosofía 
y Letras con especialidad en Estudios 
Caribeños y Latinoamericanos y dos 
subespecialidades: una en estudios 
latinoamericanos  y otra en estudios 
latinos. Mi primer trabajo como 
doctora fue con St. Olaf College en 
Minnesota donde actualmente laboro 
como profesora de español y estudios 
caribeños. También soy directora del 
Programa de Estudios Americanos”.
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